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Поздравления с профессиональным 
праздником принимают ракетчики и 
артиллеристы. Мы отдаем дань уваже-
ния всем, на чьих плечах оборона и без-
опасность нашей страны. 
80 лет назад, 19 ноября 1942 года, на-
чалось контрнаступление Красной 
Армии в битве за Сталинград. Одну из 
ключевых ролей тогда сыграла именно 
артиллерия. Этот день и увековечили 
как праздник тех, кто стоял тогда и сто-
ит сейчас на защите наших рубежей. 
Уверен, все ребята, которые в данный 
момент решают боевые задачи, с че-
стью их выполнят.  

Игорь КОБЗЕВ,  
губернатор Иркутской области

цитата недели

со знанием
дела!

На Санкт-Петербургском экономическом 
форуме президент России сказал, что город 
Байкальск должен стать визитной карточ-
кой российского экологического туризма. 
Задача сформирована, город получил но-
вый смысл.

Антон ГРИГОРОВ, старший управляющий 
банкир Государственной корпорации 

развития «ВЭБ.РФ»

спорт

Архитектурные, природные, историче-
ские памятники находятся в шаговой до-
ступности, а сельский туризм пребывает 
в зачаточном состоянии. Одна из основ-
ных причин подобного положения дел в 
том, что даже коренные жители либо не 
знают местные достопримечательности, 
либо не придают им значения.
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туризм искусство

Три полотна вели-
кого Ильи Репина 
из собрания Иркут-
ского областного 
х удожественного 
музея им. В.П. Су-
качева – «Нищая», 
«На дне морском» 
и «Портрет дамы» 
– участвуют в мас-
штабной выставке 
во Владивостоке. 
Всего в экспозиции «Репин. Далекое 
близкое» в Приморской картинной 
галерее более 80 произведений живо-
писи и графики из 11 музеев России и 
Республики Беларусь.
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Спортивно-оздоровительный комплекс 
открылся в Плишкино Иркутского рай-
она. Объект возвели по федеральному 
проекту «Спорт – норма жизни» нацио-
нального проекта «Демография». Стои-
мость объекта составила 78 млн рублей 
из федерального, областного и местного 
бюджетов.
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 � наука  Разгадать тайны природы, прочитать послание 
Байкала, заглянуть внутрь самых крошечных организмов, 
открыть новые виды – ученые Лимнологического института 
СО РАН могут решать непростые научные задачи в отделе 
ультраструктуры клетки. В этом году отдел научного 
учреждения отмечает свое 30-летие. 17 ноября там прошел 
день открытых дверей, где побывали коллеги 
лимнологов из других учреждений науки и наши 
корреспонденты. 

стр. 3Дорога на Байкал

у микроорганизмов есть социальная сеть 
ИНТеРеСНые фАКТы ОБНАРОДОВАлИ УчеНые ОТДелА 
УльТРАСТРУКТУРы КлеТКИ лИМНОлОгИчеСКОгО  
ИНСТИТУТА СО РАН В ДеНь ОТКРыТых ДВеРей
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анонс
Заседание 61-й сессии Законодательного 
Собрания Иркутской области состоится 
28 ноября 2022 года в 10.00 по адресу:  
Иркутск, ул. ленина, 1а, зал заседаний ЗС, 
5-й этаж.
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Возрождение Кировска
Подшефный Иркутской области город 
Кировск на прошлой неделе посетил 
губернатор Игорь Кобзев

 � от первого лица   
Глава региона 
проинспектировал 
ход восстановления 
инфраструктуры, ремонт 
кровли многоквартирных 
домов.

В рамках соглашения о сотруд-
ничестве, подписанного между ре-
гионами в августе, работы ведутся 
на 55 объектах. Курирующий ход 
восстановления заместитель пред-
седателя правительства Иркутской 
области Сергей Довгалюк сообщил, 
что в 23 многоквартирных домах 
заменили кровлю, поврежденную 
при обстрелах. В 14 домах устано-
вили новые двери и окна. Парал-
лельно на нескольких улицах идет 
замена трубопровода.

– Замена трубы позволит улуч-
шить водоснабжение жителей го-
рода, снизить аварийность на дан-
ных участках. Водоснабжение – это 
непростая тема для Кировска, по-
этому нужно решать вопрос с но-
вым водозабором, – отметил Игорь 
Кобзев.

Кроме того, ведутся работы по 
благоустройству сквера имени В.И. 
Ленина – популярного места про-
гулок для семей с детьми. 

– В Кировске нет ни одного жи-
теля, не знающего про Иркутск, так 
как сибиряки не только ремонти-
руют отдельные здания, но и вос-
станавливают социальную сферу, 
благоустройство города. Кировчане 
благодарны губернатору Иркутской 
области Игорю Кобзеву и всем жи-
телям региона, – отметила глава 
администрации города Кировска 
Луганской Народной Республики 
Виктория Сергеева.

В яслях-саду № 1 «Солнышко» 
заменили радиаторы отопления, 
в средней школе № 3 отремонти-
ровали кровлю актового зала, сам 
актовый зал, частично замени-

ли остекление входной группы. В 
новом актовом зале Игорь Кобзев 
встретился с учениками школы и 
их родителями.

– Актовый зал пострадал в 2015 
году: во время обстрелов частично 
обрушились потолок и стены. Мы 
отремонтировали крышу, провели 
отделочные работы внутри, вос-
становили сцену, – рассказал Сер-
гей Довгалюк.

Самые масштабные работы идут 
в школе № 1, конструкция которой 
была повреждена в результате об-
стрелов. На объекте усилили фун-
дамент, заменили окна, установи-
ли новую систему отопления, ош-
тукатурили коридоры третьего и 
второго этажей, продолжаются за-
мена электропроводки и фасадные 
работы. Фасад здесь восстановят в 

первозданном виде, его воссозда-
дут по архивным фотографиям.

Продолжается ремонт бассей-
на детско-юношеской спортивной 
школы. Крыша и чаша бассейна 
пострадали от артиллерийского 
снаряда. Поврежденная кровля уже 
демонтирована, залита новая.

В общеобразовательные и до-
школьные учреждения в рамках 
соглашения поставили оборудова-
ние для пищеблоков. Кроме то-
го, школы и учреждения культуры 
снабдили необходимой литерату-
рой и оргтехникой.

Глава Приангарья также посе-
тил многопрофильную гимназию, 
Дворец культуры, где пообщался с 
горожанами.

– Сегодня я удовлетворен ходом 
ремонтно-восстановительных ра-
бот. До конца года работы на всех 
55 объектах будут приняты. А в 
следующем году Кировск в соста-
ве субъекта Российской Федерации 
сможет заявиться во все наци-
ональные проекты. Чем быстрее 
это будет сделано, тем лучше. Мы, 
Иркутская область, поможем Ки-
ровску подготовить необходимые 
документы для участия в госпро-
граммах. Но на этом наша помощь 
не закончится. Уже обговорили с 
главой Кировска Викторией Сер-
геевой дальнейшие шаги, также 
продолжим поставки гуманитар-
ной помощи. Отдельно хочу вы-
разить слова благодарности жи-
телям Иркутской области, главам 
муниципальных образований, ко-
торые внесли посильный вклад в 
реализацию нашего соглашения, 
– отметил Игорь Кобзев по итогам 
рабочей поездки.

 �   Юрий ЮДИН

 Своевременная помощь
Утверждены меры социальной поддержки  
мобилизованных граждан и их семей

 � Семейный бюджет  перечень мер своим 
распоряжением утвердил губернатор области игорь Кобзев. 
Часть перечисленных в документе мер соцподдержки 
предоставляется на территории иркутской области. Это 
единовременные выплаты мобилизованным 100 тыс. 
рублей, единовременные выплаты в случае ранения или 
травмы, полученных в ходе специальной военной операции, 
единовременные выплаты 50 тыс. рублей первокурсникам – 
детям участников Сво, организация отдыха и оздоровления 
детей мобилизованных в возрасте от четырех до 18 лет. Часть 
мер соцподдержки предоставляется органами местного 
самоуправления отдельных муниципальных образований 
региона и носит рекомендательный характер. об этом в прямом 
эфире рассказали заместитель председателя правительства 
иркутской области валентина вобликова и заместитель 
министра социального развития, опеки и попечительства 
Светлана иевлева.

– например, детское питание в школах и 
освобождение от платы за посещение до-
школьных учреждений относятся к полно-
мочиям органов местного самоуправления, 
и некоторые муниципалитеты уже приняли 
такое решение. сейчас прорабатывается 
возможность компенсации из региональ-
ного бюджета тем муниципалитетам, кото-
рые не смогут решить эту проблему само-
стоятельно. именно такое поручение дал 
губернатор игорь кобзев, – отметила ва-
лентина вобликова.

всего в перечне поддержки 30 пунктов. 
ознакомиться с документом можно на 
официальном интернет-портале правовой 
информации иркутской области https://
www.ogirk.ru/pravo/archives/law/335657. 

во время прямого эфира также прозвуча-
ли вопросы об организации оздоровления 
детей мобилизованных, бесплатного до-
полнительного образования, посещения 
культурных мероприятий. так, для полу-
чения детской путевки в оздоровительное 
учреждение семье необходимо обратить-

ся в комплексный центр социального об-
служивания населения по месту житель-
ства и написать заявление. 

– в настоящее время по заявлениям чле-
нов семей мобилизованных формируются 
списки для отдыха на школьные зимние 
каникулы, – рассказала светлана иевлева.

напомним, что в регионе действует 42 
муниципальных штаба по координации 
помощи семьям мобилизованных и воен-
нослужащих, участвующих в специальной 
военной операции. их возглавляют мэры 
или заместители мэров по социальным во-
просам, в состав входят руководители му-
ниципальных комитетов и отделов, учреж-
дения социальной защиты, образования, 
общественные организации и представи-
тель регионального штаба #мывместе.

– основной принцип работы всех штабов 
– это адресная индивидуальная помощь 
всем, кто в ней нуждается, деликатная ра-
бота с семьями, – добавила зампред.

 � Юрий ЮДИН
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 � Нацпроект   
В пятницу,  
18 ноября, введен 
в эксплуатацию 
отрезок с 98-го по 
114-й километр 
дороги, ведущей из 
областного центра к 
побережью Байкала в 
Большое Голоустное. 
На его приведение 
в нормативное 
состояние из 
областного и 
федерального 
бюджетов было 
выделено 824 млн 
рублей. Общая 
же стоимость 
капитального 
ремонта трассы 
превысила 3 млрд 
рублей. Его провели 
в рамках нацпроекта 
«Безопасные 
качественные 
дороги».

– Долгое время значи-
тельная часть автодороги 
Иркутск – Большое Голо-
устное была гравийной, 
находилась в неудовлет-
ворительном состоянии. 
Машины ездили сквозь 
облака пыли, часто проби-
вали колеса, поэтому жи-
тели региона и туристы 
выбирали отдых в других 
местах Байкала. К ин-
формации о начале капи-
тального ремонта трассы 
многие отнеслись скепти-
чески, но сегодня он завер-
шен. Иркутск и Большое 
Голоустное связывает 114 
километров качественной 
асфальтированной дороги. 
Поздравляю с этим всех, 
кто проектировал и про-
водил капитальный ре-
монт. Вы сделали большую 
и важную работу, – заявил 
губернатор Иркутской об-
ласти Игорь Кобзев. 

Генеральный подрядчик 
работ «Дорожная служба 
Иркутской области», суб-
подрядчик РСП «Топка». 
Ее специалисты отремон-
тировали мостовые пере-
ходы, водопропускные тру-
бы, выполнили устройство 
обочин, тротуаров, устано-
вили бордюрный камень, 
уложили асфальт. Также 
были обустроены съезды к 
жилым домам, установле-
ны дорожные знаки, нане-
сена разметка, установлено 
металлическое барьерное 
ограждение, в Большом 
Голоустном оборудованы 
остановочные пункты.

– На тракте Иркутск – 
Большое Голоустное оста-
вался последний гравий-
ный участок – с 98-го по 
114-й километр. Теперь 
здесь асфальтобетонное по-
крытие. Работы проведены 
трудоемкие, смонтирова-

но четыре моста. При этом 
подрядная организация 
провела их с опережением 
сроков на год. Для работ 
были привлечены местные 
жители – около 100 человек 
из села Большое Голоуст-
ное, – отметила директор 
ОГКУ «Дирекция по стро-
ительству и эксплуатации 
автомобильных дорог Ир-
кутской области» Юлия 
Гордина.

– Восстановление авто-
дороги было начато в 2017 
году. За семь лет плани-
ровалось провести полное 
усиление конструкции до-
рожной одежды и заме-
нить гравийное покрытие 
на асфальтобетон. На всех 
этапах капитальный ре-
монт получал федеральное 
финансирование. Благода-
ря этому мы смогли быстро 
и качественно привести 
дорогу в хорошее состоя-

ние. Мы уже сейчас видим, 
что по ней ездит гораздо 
больше машин, чем рань-
ше. Большое Голоустное 
становится все более попу-
лярным местом, – подчер-
кнул министр транспорта 
и дорожного хозяйства Ир-
кутской области Максим 
Лобанов. 

Капитальный ремонт 
дороги был начат в 2017 
году с самого сложного 
участка – с 46-го по 70-
й километр. Он занял два 
года. После реконструк-
ции его ширина составила 
шесть метров, был постро-
ен мост длиной более 30 
метров. На втором этапе, 
в 2018 году, в нормативное 
состояние привели отрезок 
с 4-го по 15-й километр. 
В 2019 году специалисты 
провели капитальный ре-
монт участков с 15-го по 
32-й километр и с 41-го 

по 46-й; на въезде в Боль-
шое Голоустное, с 114-го по 
116-й километр, заменили 
верхний слой дорожного 
покрытия. В 2020 году про-
шел капитальный ремонт 
участка с 75-го по 85-й ки-
лометр. На отрезках с 1-го 
по 4-й километр, с 70-го 
по 75-й – выполнены ра-
боты по устройству сло-
ев износа. В 2021 году был 
пятый этап капитального 
ремонта. С финальным – 
шестым этапом – подряд-
ная организация «Дорож-
ная служба Иркутской об-
ласти» справилась с опе-
режением сроков на год. 
Также в этом году раньше 
установленного срока за-
вершился капитальный 
ремонт на участке дороги 
с 85-го по 98-й километр.

 � Юрий ЮДИН 
Фото Бориса СЛЕПНЕВА

Сформировать рейтинг поручил 
президент России Владимир Пу-
тин. Его итоги представили на 
совместном заседании комис-
сии по научно-технологическо-
му развитию и Государственно-
го совета по науке. 
– Главная цель национально-
го рейтинга – стимулировать 
регионы изменять подходы к 
формированию научно-техно-
логической среды, используя 
его интегральные показатели. 
Уверен, он станет эффектив-
ным инструментом для иссле-
дователей, федеральных и ре-
гиональных органов власти, а 
также бизнеса с точки зрения 
объективной оценки развития 

отрасли на местах и понимания 
направлений, которые необ-
ходимо усилить, что позволит 
субъектам разработать соб-
ственные инновационные тех-
нологии и ускорить достижение 
технологического суверените-
та, о котором неоднократно го-
ворил президент страны, – отме-
тил заместитель председателя 
правительства Российской Фе-
дерации Дмитрий Чернышенко.
Как подчеркнул губернатор Ир-
кутской области Игорь Кобзев, 
в Приангарье есть не только 
огромный научный потенциал, 
но и все необходимое для соз-
дания и развития наукоемких 
производств, которые позволят 

решить задачи по импортозаме-
щению. 

– В сегодняшних условиях эко-
номика Иркутской области 
выдерживает последствия ан-
тироссийских санкций. У нас на-
блюдается рост промышленного 
производства и экспорта про-
дукции. Кроме того, в регионе 
модернизируются предприятия, 
благодаря чему открываются но-
вые производственные площад-
ки, появляются возможности 
для выпуска высокотехнологич-
ной и импортозамещающей про-
дукции, – сказал Игорь Кобзев.  

Национальный рейтинг сформи-
рован на базе 33 показателей, 

сгруппированных в три блока. 
Первый – «органы власти». Сре-
ди прочего он учитывает объ-
емы расходов субъекта на науч-
ные исследования, количество 
кандидатов и докторов наук в 
регионе, долю организаций, осу-
ществляющих технологические 
инновации. Второй – «среда для 
ведения наукоемкого бизнеса». 
В него входят такие показате-
ли, как наличие в регионе спе-
циализированных институтов 
развития для поддержки на-
учной деятельности, а также 
территорий со специальными 
правовыми режимами (ТОСЭР, 
ОЭЗ, НОЦ, кластеры). Сюда же 
включен уровень инновацион-
ной активности организаций 
и другие. Третий блок – «среда 
для работы исследователей». 
Здесь учитываются обеспечен-
ность субъекта инфраструкту-
рой, число патентных заявок на 

изобретения, заработная плата 
сотрудников организаций, за-
нимающихся научными иссле-
дованиями.

– Когда идет вторая волна ин-
дустриализации, а доступ к за-
падным технологиям ограничен, 
отечественные научно-техни-
ческие проекты должны стать 
приоритетными. Для этого в 
Иркутской области созданы и 
работают научно-образователь-
ный центр «Байкал», БАЙКАЛ.
ЦЕНТР, центр инжиниринга при 
Центре «Мой бизнес». Совмест-
ная деятельность этих структур 
позволяет сопровождать науч-
но-технические проекты от идеи 
до реализации, привлекать фе-
деральные фонды, – отметила 
министр экономического разви-
тия и промышленности области 
Наталья Гершун.

 � Юрий ЮДИН

в топе НациоНальНого рейтиНга
 � итоги  иркутская область заняла 21-е место в рейтинге научно-

технологического развития регионов за 2021 год.

Дорога на Байкал 
Завершен капитальный ремонт 
автомобильной трассы Иркутск – 
Большое Голоустное
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  ФИНАНСЫ  Доходы 
- 233 млрд рублей, 
расходы – 253 млрд. С 
такими параметрами в 
первом чтении депутаты 
Законодательного 
Собрания Иркутской 
области приняли 
бюджет на 2023 год. 
Под руководством 
председателя 
Александра Ведерникова 
парламентариями 
было рассмотрено 
более 20 социально 
значимых вопросов. 
Большинством голосов 
был поддержан проект 
закона о преобразовании 
двух поселков в сельские 
поселения, также были 
одобрены изменения в 
закон о тишине.

КОНСОЛИДИРОВАННАЯ 
ПОЗИЦИЯ

При подготовке проекта закона 
об областном бюджете учитыва-
лись такие факторы, как санкции и 
цены на энергоносители. По словам 
министра финансов региона На-
талии Бояриновой, никакие внеш-
ние условия не должны повлиять 
на выполнение правительством 
Приангарья взятых обязательств 
перед населением. Затраты на фи-
нансирование социальных нужд в 
2023 году составят более 170 млрд 
рублей, это 67,5% общего объема 
расходов региональной казны. Еще 
одно приоритетное направление – 
поддержка муниципалитетов. На 
эти цели предусмотрено более 99 
млрд рублей в виде межбюджет-
ных трансфертов, 46,1 млрд – на 
решение вопросов местного значе-
ния. Кроме того, в 2023 году уве-
личены дотации на выравнивание 
муниципальных районов и город-
ских округов на 6,1%. Более 2,1 млрд 
рублей будет направлено в терри-
тории в качестве премий за при-
рост собственных доходов в рамках 
применения дифференцированно-
го норматива по упрощенной си-
стеме налогообложения. 

- Для того чтобы сейчас спло-
тить общество, нам необходимо в 
первую очередь сплотить власть. 
Чтоб своевременно принять бюд-
жет и не расшатывать финансовую 
основу социально-экономического 
здоровья Приангарья, - с такими 
словами перед голосованием за 
проект закона обратился к депу-
татскому корпусу спикер Александр 
Ведерников. 

Бюджет на 2023 год и плановый 
период 2024 и 2025 годы был при-
нят в первом чтении. Как отметила 
председатель комитета по бюджету, 
ценообразованию, финансово-эко-
номическому и налоговому зако-
нодательству Наталья Дикусарова, 
при формировании региональной 
казны применили новый подход к 
выделению дотаций на выравни-
вание муниципальных образова-
ний. 

- Пока эти средства заложены в 
полном объеме единой цифрой, но 
к началу финансового года они бу-
дут распределены по муниципаль-
ным образованиям. Это решение 
принималось совместно с прави-
тельством Иркутской области. Мы 
решили, что в начале года муни-
ципалитеты должны видеть свои 
перспективы, свои объемы денеж-
ных средств, чтобы планировать 
свои бюджеты уже в таких новых 
условиях, - отметила Наталья Ди-
кусарова.

Заместитель председателя бюд-
жетного комитета Георгий Любен-
ков подчеркнул, что бюджет остал-
ся социально направленным:

- В ходе обсуждения бюдже-
та мы указывали на то, что есть 
определенное недофинансирование 
по некоторым группам школьни-
ков, получающим бесплатное го-
рячее питание, серьезно и долго 
говорили о том, что необходимо 
уменьшать муниципальный долг, 
замещать коммерческие кредиты 
бюджетными, задавали другие во-
просы, поэтому работа над проек-
том бюджета продолжается. Сейчас 
мы готовим поправки ко второму 
чтению, часть из них уже готова. Я 
смотрю на бюджет с оптимизмом 

и думаю, что все государственные 
обязательства будут исполнены на 
достойном уровне.

Первый заместитель губернато-
ра - председатель правительства 
Иркутской области Константин 
Зайцев подчеркнул, что главный 
финансовый документ региона по-
лучился сбалансированным и осо-
бенным:

- Мы с вами живем при чрез-
вычайных санкционных давлени-
ях на экономику нашей страны, 
в том числе Иркутской области. 
Поэтому впервые за эти годы при-
няли решение: все социальные вы-
платы, в числе которых зарплаты, 
социальная поддержка населения, 
выравнивание «межбюджета» для 
муниципалитетов, все националь-
ные региональные проекты были 
изначально в первом чтении до-
ведены до депутатов Заксобрания. 
Это позволило сделать сбалансиро-
ванный бюджет. 

Работу над документом продол-
жат во втором чтении с учетом 
предложений парламентариев и 
представителей муниципальных 
образований.

ИЗМЕНЕНИЯ
 В ЗАКОН О ТИШИНЕ

Депутаты поддержали внесение 
изменений в закон об админи-
стративной ответственности за от-
дельные правонарушения в сфере 
охраны общественного порядка в 
регионе. Речь идет об исключении 
наказания за нарушение тиши-
ны с 23.00 до 7.00 при проведении 
строительных работ в доме на углу 
улиц Байкальской и Дыбовского. 
Этот долгострой Фонд защиты прав 

граждан должен сдать в эксплуа-
тацию до конца 2023 года. Чтобы 
выполнить все в срок, необходимо  
работы вести в круглосуточном ре-
жиме. 

- В ночной режим как таковое 
строительство вестись не будет. За-
стройщик готов обеспечить орга-
низацию подготовительных работ, 
по сути, речь идет о подвозе строи-
тельных материалов, - подчеркнул 
Роман Буянов, полномочный пред-
ставитель губернатора Иркутской 
области в Законодательном Собра-
нии.

Также на сессии были рассмо-
трены законопроекты в сфере го-
сударственного строительства и 
местного самоуправления. В част-
ности, парламентарии приняли в 
окончательном чтении проекты 
законов о преобразовании двух ра-
бочих поселков на севере Иркутской 
области в сельские поселения – по-
селок Кунерма в Казачинско-Лен-
ском районе и поселок Шестаково 
в Нижнеилимском районе. Пре-
образование населенных пунктов 
в сельские поселения повлечет за 
собой уменьшение тарифа на элек-
трическую энергию для жителей, 
позволит установить для работа-
ющих женщин 36-часовую рабо-
чую неделю, а также возможность 
предоставления для них одного 
дополнительного выходного дня в 
месяц без сохранения заработной 
платы, надбавку к пенсии отдель-
ным категориям сельских жите-
лей, выплату надбавок за работу 
в сельской местности отдельным 
категориям работников.

  Наталья МУСТАФИНА

С каким бюджетом 
войдем в 2023 год?

Об организации благотворительной ак-
ции стало известно во время встречи спи-
кера с главой регионального исполкома 
Общероссийского народного фронта Еле-
ной Зубун. Теперь у жителей Приангарья 
есть возможность оказывать адресную 
поддержку мобилизованным землякам. 
На сайте проекта сформирован куар-код 

для каждого субъекта страны. На со-
бранные средства закупают специальное 
оборудование согласно списку, который 
составляет правительство региона. Как 
отметила Елена Зубун, народный фронт 
уже направил первую заявку на закупку 
оборудования.

Новые учебники для сельских 

школ

Во время рабочей поездки в Черемхов-
ский район спикера областного парла-
мента Александра Ведерникова состоя-
лось вручение школам сертификатов на 
новые учебники и свидетельства на обо-
рудование для классов. 
По современным учебникам будут учить 
математику, русский язык, литературу, 
историю, географию и другие предметы 
школьники из поселков Михайловка и 
Новостройка, деревень Верхняя Иреть, 
Балухарь, Малиновка, сел Алехино, 

Бельск, Верхний Булай, Голуметь, Зерно-
вое, Лохово, Нижняя Иреть, Новогромо-
во, Онот, Парфеново, Рысево, Саянское, 
Тальники, Тунгуска, Узкий Луг, а также  
начальной школы-детского сада деревни 
Козлова.

В рамках региональной программы «Ка-
чество образования» федерального про-
екта «Новая школа» свидетельства на по-
купку учебного оборудования получили 
школы сел Саянское, Голуметь, Бельск, 
Рысево. 

  Юрий ЮДИН

В ПОДДЕРЖКУ МОБИЛИЗОВАННЫХ ЗЕМЛЯКОВ
  ХОРОШИЕ НОВОСТИ  Депутаты, работающие на освобожденной 

основе в Законодательном Собрании Иркутской области, провели сбор 
средств в фонд проекта «Все для Победы». В поддержку мобилизованных 
земляков было перечислено более 400 тыс. рублей. Об этом сообщил 
председатель областного парламента Александр Ведерников. 



523 ноября 2022 № 132 (2478)ЗАКC    БРАНИЕ 

 ЗДОРОВАЯ 
СРЕДА  Во время 
правительственного 
часа, который 
прошел в рамках 
60-й сессии 
Заксобрания 
области под 
председательством 
Александра 
Ведерникова, 
депутаты обсудили 
проблемы 
физической 
культуры и 
спорта. Вопросы 
касались школьных 
стадионов, 
капремонта 
спортобъектов, 
развития центров 
ГТО и др. По 
итогам утвердили 
постановление о 
развитии спорта в 
регионе. 

ПО ПРИМЕРУ 
«ПУШКИНСКОЙ 
КАРТЫ»

Министр спорта Павел 
Богатырев напомнил, что 
минимальный объем рас-
ходов регионального бюд-
жета на физкультуру и 
спорт по поручению пре-
зидента должен составлять 
2% от расходной части. В 
Приангарье это требова-
ние выполняется: из об-
ластной казны на 2022 год 
выделено 3,5 млрд рублей. 
Средства распределили на 
строительство и капре-
монт спортобъектов, тре-
нажеров, развитие центров 
ГТО и адаптивного спор-
та. Сегодня ведется стро-
ительство ФОКов в Карлу-
ке и Жигалово, запущен 
крытый каток в Плишкино 
Иркутского района, до кон-
ца года аналогичный объ-
ект откроется в Иркутске. 
В перспективе расходы на 
развитие спорта в област-
ном бюджете увеличатся: 
в 2023 году – на 567, в 2024 
году – на 189, в 2025 году – 
на 655 млн рублей. 

Доля жителей, систе-
матически занимающихся 
спортом, составляет 39%, к 
2036 году показатель дол-
жен вырасти до 70%. 

Министр назвал разви-
тие комплекса «Готов 
к труду и обороне» 
важнейшим направ-
лением. За девять ме-
сяцев этого года нор-
мативы ГТО сдали 
свыше 22 тыс. человек. 
Павел Богатырев об-
ратил внимание, что 
данный комплекс 
не требует боль-
ших ресурсов, 
но позволяет 
достичь хо-

роших результатов. Кроме 
того, за знак ГТО при по-
ступлении в вузы начисля-
ют дополнительные баллы. 

Председатель Обще-
ственного совета при ми-
нистерстве спорта региона 
Павел Ведерников предло-
жил обязать застройщиков 
оборудовать спортивные 
площадки, где молодежь 
могла бы играть в футбол, 
баскетбол, заниматься дру-
гими видами спорта. Зам-
начальника управления по 
физической культуре, спор-
ту и молодежной политике 
администрации Иркутска 
Андрей Осиновский сказал, 
что далеко не во всех му-
ниципалитетах возможно 
реализовать такое предло-
жение. По его мнению, из-
за запрета устанавливать 
спортплощадки на терри-
ториях, где есть инженер-
ные сети, возникают труд-
ности с подбором земель-
ных участков. 

Представители фитнес-
индустрии предложили 
внедрить в Приангарье ана-
логи «Пушкинских карт», 
средства которых молодежь 
сможет потратить на тре-
нировки в спортзалах.

НОВОСТРОЙКА 
ПОБЕДИЛА СТАДИОН

Председатель комитета 
по социально-культурно-
му законодательству Ирина 
Синцова поделилась резуль-
татами социологического 
исследования. Оказывается, 
более 68% жителей региона 
считают доступными заня-
тия спортом, недоступны-
ми – 18,6%. Положительные 
отзывы получены в Саян-
ске, Свирске, Черемховском, 
Тайшетском, Казачинско-
Ленском и Слюдянском 

районах. Не удовлетворе-
ны состоянием спортивной 
сферы жители Катангского 
района. Депутат также от-
метила, что актуальна те-
ма отсутствия собственных 
зданий у областных ДЮСШ. 
Поэтому большую часть 
финансирования из бюд-
жета спортшколы вынуж-
дены отдавать за аренду. 

Вице-спикер Ольга Но-
сенко, которая возглавляет 
в регионе федерацию фи-
гурного катания, обратила 
внимание, что не хватает 
льда для занятий этим ви-
дом спорта.

– Не можем провести со-
ревнования по фигурному 
катанию, потому что арен-
да зашкаливает. Какие ре-
зультаты можно получить, 
если спортсменам недосту-
пен лед, – с сожалением 
говорит Ольга Носенко. 

Андрей Осиновский за-
верил депутатов, что кры-
тый каток в Пади Долгой 
передадут в муниципаль-
ную организацию «Центр 
развития спорта». На пло-
щадке будут тренироваться 
хоккеисты и фигуристы.

Как и многих иркутян, 
вице-спикера Ларису Его-
рову волнует судьба стади-
она «Пионер». Много лет 
спортивный объект пыта-
ются отстаивать неравно-
душные горожане и обще-
ственники. Недавно стало 
известно, что площадка от-
дана под жилую застройку. 
Павел Богатырев отметил, 
что такое решение принял 
город. 

Депутат Иван Крывовя-
зый поинтересовался: «Ве-
дется ли работа по подго-
товке квалифицированных 
тренеров для фитнес-ин-

дустрии? Ведь от настав-
ника во многом зависит 
здоровье тех, кто приходит 
в фитнес-клуб. Без профес-
сиональной поддержки не-
долго и травму получить». 
Министр спорта согласился, 
что нужно готовить кадры, 
но сегодня профильные 
учебные заведения сталки-
ваются с дефицитом пре-
подавателей. 

ДЕПУТАТЫ ВНОСЯТ 
ПРЕДЛОЖЕНИЯ

Свои предложения по 
развитию физкультуры 
и спорта в регионе внес-
ли другие парламентарии. 
Председатель комитета по 
бюджету, ценообразова-
нию, финансово-экономи-
ческому и налоговому за-
конодательству Наталья 
Дикусарова отметила, что 
во многих муниципаль-
ных образованиях строятся 
спортсооружения, но из-за 
отсутствия тренеров и ин-
вентаря заниматься невоз-
можно. Она предложила по 
примеру федерального цен-
тра выделять средства му-
ниципалитетам на объек-
ты спорта при условии, что 
на площадке будет работать 
хотя бы один учитель физ-
культуры. 

Депутат Сергей Бренюк 
считает необходимым обе-
спечить доступность спорта 
для людей старше 35 лет. 
Министр спорта парировал, 
что спортплощадки откры-
ты для желающих зани-
маться спортом в любом 
возрасте. Павел Богатырев 
отметил, что люди стар-
шего поколения активно 
занимаются скандинав-
ской ходьбой, возрождают-
ся спортобщества трудовых 
коллективов. 

Председатель комитета 
по законодательству о госу-
дарственном строительстве 
и местном самоуправлении 
Виталий Перетолчин пред-
ложил составить интерак-
тивную карту спортивных 
учреждений. 

Предложение по благо-
устройству школьных ста-
дионов внесла Ольга Без-
родных, председатель ко-
миссии по Регламенту, 
депутатской этике, ин-
формационной политике и 
связям с общественными 
объединениями:

– Говоря о развитии 
массового спорта, мы долж-
ны понимать, что для этого 
в городах и селах должна 
быть доступной спортив-
ная инфраструктура – это 
школьные стадионы, кото-
рые в большинстве своем 
находятся в плачевном со-
стоянии. Особенно это ак-
туально для муниципали-
тетов первого уровня, где 
школа вместе с клубом со-
ставляют центр, вокруг ко-
торого вращается культур-
ная и спортивная жизнь в 
селе.

Подводя итоги прави-
тельственного часа, спи-
кер областного парламен-
та подчеркнул, что больше 
внимания необходимо уде-
лять массовому спорту.

– Мы ждем выполне-
ния целевых показателей 
национального проекта, в 
том числе за счет нестан-
дартных решений. И уве-
рен, найдете в депутатском 
корпусе полную поддержку, 
в частности через механиз-
мы депутатских поправок, 
– резюмировал Александр 
Ведерников. 

 Наталья МУСТАФИНА

Быстрее, выше, сильнее
Как повысить спортивную активность 
в Приангарье

труду и обороне» 
жнейшим направ-
ием. За девять ме-
ев этого года нор-

тивы ГТО сдали
ыше 22 тыс. человек.
вел Богатырев об-
ил внимание, что
ный комплекс
требует боль-
х ресурсов, 
позволяет
тичь хо-
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  БЛАГОУСТРОЙСТВО  
Тема комфортной 
городской среды всегда 
находится в топе прямых 
эфиров, об этом говорит 
количество поступающих 
сообщений от жителей 
Приангарья. В этом 
году благоустроили 92 
дворовых территории 
и 98 общественных 
пространств. Такую 
статистику озвучила 
председатель комитета 
по бюджету областного 
парламента, куратор 
проекта в регионе 
Наталья Дикусарова. 
Вместе с ней на вопросы 
пользователей отвечали 
заместитель председателя 
комитета городского 
благоустройства Иркутска 
Елена Юрганова и мэр 
Ангарского городского 
округа Сергей Петров. 

УСИЛИТЬ КОНТРОЛЬ 
ЗА ПОДРЯДЧИКАМИ

Один из первых вопросов по-
ступил из Нижнеудинска. Житель 
города сообщил, что некоторые до-
ма лишились детских площадок по 
причине отсутствия софинанси-
рования со стороны населения. Он 
поинтересовался, возможно ли в 
данном случае использовать сред-
ства Фонда капитального ремонта. 
Наталья Дикусарова предложила 
для начала вместе с администра-
цией города посчитать, сколько 
именно потребуется средств от 
собственников многоквартирных 
домов. 

– Как вариант можно восполь-
зоваться проектом «Народные 
инициативы». На 2023 год нам 
удалось сохранить по нему фи-
нансирование на уровне юбилей-
ного для Иркутской области го-
да. Администрация города может 
потратить часть этих средств на 
установку детских площадок, – от-
ветила Наталья Дикусарова. 

А жители Усть-Илимска не ви-
дят изменений в благоустройстве 
городской среды. По их мнению, 
власти только отчитываются о 
контроле, но результата от него на 
конкретных объектах не заметно. 

– Разделяю беспокойство жи-
телей города Усть-Илимска. На се-

годняшний день есть заверения 
подрядной организации в том, что 
заявленный объем работ по бла-
гоустройству будет выполнен до 
конца текущего года. Этот вопрос 
находится на контроле у мини-
стерства жилищной политики и 
энергетики региона, также я со 
своей стороны внимательно сле-
жу за развитием ситуации. Адми-
нистрации города Усть-Илимска 
рекомендовано сделать выводы, 
необходимо усилить контроль за 
подрядными организациями, – 
подчеркнула Наталья Дикусарова. 

Во время прямого эфира посту-
пил вопрос из поселка Листвянка. 
Жительница спросила, почему до 
сих пор не сделали набережную, 
по ее словам, половина дороги уже 
сползла в озеро, а люди вынуж-
дены ходить по проезжей части. 
Наталья Дикусарова пояснила, что 
для начала необходимо сделать бе-
регоукрепление. 

– Иркутская область уже пы-
талась вложить средства в берего-
укрепление, но контролирующие 
органы указали на то, что в дан-
ном случае требуются средства из 
федерального бюджета, – подчер-
кнула председатель комитета по 
бюджету. – Как только будет укре-
плен берег, все остальные вопросы, 
связанные с благоустройством и 
ремонтом дороги, будут решены 
оперативно. Постараюсь в ближай-
шее время узнать, какая работа 
ведется в этом направлении. 

С ВАНДАЛАМИ БОРОТЬСЯ 
ВСЕМ МИРОМ!

В Иркутске, как сообщила Елена 
Юрганова, в этом году благоустра-
ивается 14 общественных терри-
торий, по 12 из них уже завершены 
работы. В числе знаковых объектов 
она назвала улицу Карла Маркса, 
Нижнюю Набережную, парк Ком-
сомольский в Ленинском районе. 

Иркутяне обратили внимание, 
что не успеют в городе открыть 
новый парк или сквер, как тут же 
находятся вандалы, которые что-
то ломают. «Почему нельзя уста-
новить камеры видеонаблюдения, 
чтобы ловить нарушителей?» – 
спросили Елену Юрганову. 

– Каждый новый объект благо-
устройства у нас оснащен камера-
ми видеонаблюдения. Но одного 
такого решения мало. Нам не-
обходимо воспитывать в себе и 
окружающих бережное отношение 
к городу, к объектам комфорт-
ной городской среды. Безусловно, 
мы сильно расстраиваемся, когда 
видим следы вандализма. На вос-
становление приходится тратить 
немалые средства местного бюд-
жета. В этом вопросе нам нужна 
поддержка всех иркутян, – отве-
тила Елена Юрганова. 

Другой вопрос из Иркутска был 
связан с демонтажом детских 
площадок. Пользователи обрати-
ли внимание, что дворы сильно 
опустели без горок, песочниц и ка-
челей. «Куда обратиться за новой 
детской площадкой?» – поинтере-
совались горожане. 

– Площадка у нас демонтиру-
ется только в том случае, если она 
на сегодня не соответствует ГОСТу. 
То есть, вероятно, что она была в 
аварийном состоянии, возможно, 
что у нее вышел срок годности. Та-
кие площадки органами местного 
самоуправления демонтируются. 
Чтобы установить новую площадку 
в каком-то конкретном микро-
районе или дворе, необходимо об-
ратиться в органы местного само-
управления, – сказала Елена Юр-
ганова. 

БЛАГОУСТРОЙСТВО 
НАБЕРЕЖНОЙ ПРОДОЛЖИТСЯ

К эфиру присоединился мэр 
Ангарского городского округа Сер-

гей Петров. По его мнению, самый 
крупный проект благоустройства 
в городе нефтехимиков – это на-
бережная. Он напомнил, что в 
2016 году в рамках программы по 
охране Байкала было выполнено 
берегоукрепление, после чего уда-
лось приступить к благоустройству 
территории. 

Сергей Петров сообщил, что в 
2023 году в планах у муниципа-
литета начать строительство по 
соединению двух участков набе-
режной. В настоящее время проект 
проходит техническую эксперти-
зу, после чего требуется получить 
одобрение регионального прави-
тельства.

Один из вопросов, который был 
задан главе АГО, касался ремон-
та внутриквартальных проездов, 
примыкающих к реконструиро-
ванной улице Социалистической.

– Ремонт съездов во дворы не 
мог войти в проект реконструк-
ции дороги. Это средства других 
программ. Поручу специалистам 
включить эти проезды в план на 
ремонт в следующем сезоне, – от-
ветил Сергей Петров.

Жители одного из домов в 18-м 
микрорайоне пожаловались, что в 
их дворе не хватает мест для пар-
ковки, машины ставят прямо на 
газон. Сергей Петров пояснил, что 
активность жителей в этом во-
просе играет первостепенную роль. 
Зачастую мнение жильцов неод-
нозначное. Те, кто пользуется лич-
ным транспортом, хотят больше 
парковочных карманов. Пожилое 
поколение предпочитает зеленые 
зоны. Важно принять общее ре-
шение голосованием. А с перечнем 
дворов, которые вошли в рейтинги 
на проведение ремонта, можно оз-
накомиться на официальном сай-
те Ангарского округа.

  Наталья МУСТАФИНА

Жить с комфортом

Благоустройство сквера в переулке Волконского Благоустройство лесопарковой зоны в микрорайоне Зеленый 

Благоустройство на улице Карла Маркса
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Объект построен по федераль-
ному проекту «Спорт – норма 
жизни» национального проекта 
«Демография». Итоговая стои-
мость проекта составила 78 млн 
рублей из федерального, областно-
го и местного бюджетов.

Судьба объекта складывалась 
непросто – его планировали сдать 
год назад. Подрядчика, занимаю-
щегося строительством спортив-
ного оздоровительного комплекса 
в Плишкино и сорвавшего сроки 
сдачи, привлекли к администра-
тивной ответственности.

И вот спорткомплекс сдан. Для 
жителей поселка – это долгождан-
ное и радостное событие – теперь у 
них появилась возможность зани-
маться спортом рядом с домом. А у 
школьников для занятий физкуль-
турой теперь есть большая, совре-
менная площадка. Тем более что 
школьный спортивный зал устарел 
морально и физически.

– Губернатор Иркутской обла-
сти, правительство Приангарья и 
Законодательное Собрание уделяют 
особое внимание развитию спор-
тивной инфраструктуры. Каждый 
год мы открываем новые объекты 
спорта. Хочется пожелать всем жи-
телям поселка Плишкино береж-

но относиться к этому комплексу, 
а администрациям поселения и 
района организовать работу так, 
чтобы здесь всегда были занима-
ющиеся физической культурой и 
спортом, чтобы разные поколения 
находили для себя интересные за-
нятия, – поздравил собравшихся 
министр спорта Приангарья Павел 
Богатырев.

– Очень хорошо, что у нас в Рос-
сии и в Иркутской области есть та-
кая программа, которая дает воз-
можность строить замечательные 
объекты, будь то спорткомплексы 
или спортивные площадки. Я уве-
рена, что эта площадка будет поль-
зоваться спросом не только у детей, 
но и у всего взрослого населения, 
– отметила депутат Законодатель-
ного Собрания Приангарья Галина 
Кудрявцева. 

Подобный социальный объект 
в Плишкино построен впервые за 
40 лет.

– Теперь у жителей поселка по-
явится возможность заниматься 
спортом. В прошлом году физкуль-
турно-оздоровительный комплекс 
открылся в селе Урик, ведется 
строительство еще одного ФОКа в 
деревне Карлук. В рамках государ-
ственной программы «Развитие 

физической культуры и спорта» 
открываются многофункциональ-
ные спортивные площадки, – пе-
речислил мэр Иркутского района 
Леонид Фролов. 

Общая площадь комплекса в 
Плишкино составляет порядка 900 
кв. метров. Здесь расположены 
просторный универсальный спор-
тивный зал, раздевалки с сануз-
лами (в том числе и для маломо-
бильных граждан), медицинский 
кабинет. В новом спорткомплексе 
будут проходить занятия по ба-
скетболу, мини-футболу, волейбо-
лу, каратэ, греко-римской борьбе, 
настольному и большому теннису. 
Для всех желающих будет работать 
бесплатный тренажерный зал.

– Нам поступило новое обору-
дование – универсальные много-
функциональные тренажеры, за-
куплены мячи и сетки, ракетки 
для тенниса, борцовские и гим-
настические маты, шесты и сте-
пы для гимнастики, – рассказал 
заведующий комплексом Николай 
Хабусов.

В новом спорткомплексе смогут 
бесплатно заниматься все желаю-
щие. Школьники уже опробовали 
тренажеры и остались довольны их 
качеством. 

– У нас есть команда по футбо-
лу, надеемся, что в новом зале мы 
сможем больше заниматься и тре-
нироваться, – говорит ученик де-
вятого класса Плишкинской сред-
ней школы Павел Коренев. 

В день открытия в новом СОКе 
прошли показательные выступле-
ния каратистов и представителей 
других видов спорта, прозвуча-
ли патриотические музыкальные 
композиции. Здание освятил про-
тоиерей Вячеслав Пушкарев – на-
стоятель Свято-Троицкого храма 
села Хомутово.  Современные воз-
можности комплекса – это начало 
нового этапа развития физической 
культуры в поселке Плишкино. Есть 
уверенность, что в этом уютном 
современном здании будет вос-
питано не одно поколение спорт- 
сменов.

 � Людмила ШАГУНОВА 

Новый спорткомплекс  
для новых побед
Песни о спорте, выступления  
атлетов и общая радость

ÎÎ
ВÎновомÎспорткомплексеÎсмогутÎбесплатноÎзаниматьсяÎвсеÎжелающие.Î
ШкольникиÎужеÎопробовалиÎтренажерыÎиÎосталисьÎдовольныÎихÎкачеством.Î

�� Муниципалитет  
Долгожданный спортивно-
оздоровительный 
комплекс открылся в 
поселке Плишкино. Это 
единственный социальный 
объект, построенный  
в поселке за минувшие  
40 лет.

бщество
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к    мпания террит    рии

Государственная корпо-
рация ВЭБ.РФ – националь-
ный институт развития.

Общая стоимость реа-
лизуемых, одобренных и 
находящихся на рассмо-
трении в ВЭБ.РФ проектов 
в Сибирском федеральном 
округе составляет 852 млрд 
рублей, одобренный объем 
участия ВЭБ.РФ превышает 
294 млрд рублей, из них 
более 153 млрд рублей уже 
профинансировано.

 Æ Антон Александрович, 
сегодня мы живем, как 
это принято говорить, 
в новых экономических 
условиях. ВЭБ.РФ попал 
под санкции одним из 
первых. Пришлось ли кор-
ректировать планы?

– Ценность националь-
ного института развития 
ВЭБ.РФ в такой период вре-
мени становится еще бо-
лее весомой. Мы полностью 
концентрируемся на тех 
проектах, которые макси-
мально эффективны, ко-
торые мультиплицируют 
развитие экономики, от-
крывают новые возмож-
ности для целых секторов. 
Конечно, особенно внима-
тельно смотрим те проек-
ты, которые нужны здесь и 
сейчас, при этом стратеги-
ческая составляющая раз-
вития страны обязатель-
но остается в зоне нашего 
внимания. Мы понимаем, 
что после условного «се-
годня» будет «завтра», так 
что инвестиционная дея-
тельность корпорации ВЭБ.
РФ не только не свернута, 
а наоборот, усиливается по 
всем направлениям. Это 
и прямые антикризисные 
мероприятия, и инвести-
ционные проекты, многие 

из которых сегодня при-
обретают большую значи-
мость, чем, например, год 
назад.

 Æ В Иркутской области 
ВЭБ.РФ участвует в про-
грамме перезапуска горо-
да Байкальска. Какова 
динамика в этом «длин-
ном» проекте корпора-
ции?

– Напомню, что по те-
матике Байкальска ВЭБ.РФ 
работает уже десять лет. 
Сначала на основании по-
ручения президента РФ 
ВЭБ.РФ занимался банкрот-
ством ОАО «БЦБК», выку-
пил большую часть долга 
комбината, финансировал 
процедуру его банкротства, 
например, выплаты рабо-
чим при увольнении. В 2021 
году 100% дочернее обще-
ство ВЭБ.РФ – Центр разви-
тия Байкальского региона 
или сокращенно БАЙКАЛ.
ЦЕНТР – выкупило у ОАО 
«БЦБК» с торгов 244 объ-
екта недвижимого имуще-
ства на территории БЦБК. 

Осенью 2021 года со-
вместно с регионом, биз-
несом и жителями мы за-
вершили формирование 
мастер-плана развития 
Байкальска, который ут-
вержден на уровне регио-
на, города и ВЭБ.РФ. Сейчас 
на его основе по недавнему 
поручению президента мы 
подготовили программу 
социально-экономического 
развития города Байкаль-
ска до 2040 года. Планиру-
ем, что программа будет 
утверждена федеральным 
правительством в середине 
декабря этого года. 

Многие направления 
этой программы уже реа-

лизуются. В этом году мы 
построили большую сеть 
туристических троп прямо 
в городе, это крайне по-
зитивно оценено и тури-
стами, и жителями города. 
Запустили форумную зону 
всероссийского молодеж-
ного кампуса ЭКО.ЦЕХ, где 
уже проходят мероприятия 
городского, регионального 
и федерального уровней. В 
августе, например, мы про-
водили там Управляющий 
совет при губернаторе Ир-
кутской области, в котором 
он, конечно же, сам прини-
мал участие.

 Æ Как сказал поэт, «я знаю 
– город будет, я знаю 
– саду цвесть»? Долгие 
годы Байкальск ассоции-
ровался с деятельностью 
комбината, главного 
загрязнителя священно-
го озера. Будет ли теперь 
там «город-сад»?

Так скажу – будет! Но 
не через четыре года, как у 
Маяковского, но будет!

Программа социально-
экономического развития 
предполагает реализацию 
нескольких десятков меро-
приятий по всем основным 
сферам жизни и развития 
города. В мастер-плане их 
более 300. Условно меро-
приятия можно разделить 
на три больших блока: при-
мерно треть – это все, что 
связано с модернизацией 
и реконструкцией феде-
ральной автотрассы Р-258 
«Байкал»; еще треть – это 
развитие коммунальной 
инфраструктуры города: 
вода, водоотведение, ото-
пление, электрические сети 
и ливневка, которой в го-
роде вообще нет. И наконец, 
треть – это все остальное, 

включая программу разви-
тия непосредственно пло-
щадки БЦБК, и мероприя-
тия, которые за счет этого 
смогут «перезапустить» 
Байкальск. Здесь не учтены 
средства на рекультивацию 
карт-накопителей и це-
ха очистных сооружений, 
которыми занимается Фе-
деральный экологический 
оператор (Росатом). Пока 
эти средства из федераль-
ного бюджета изъяты, но 
это не значит, что данные 
мероприятия финансиро-
ваться не будут, по мере 
подготовки проектов соот-
ветствующие финансовые 
ресурсы будут формиро-
ваться в рамках последую-
щих бюджетов из различ-
ных источников.

 Æ Для реализации меропри-
ятий стратегического 
мастер-плана разрабо-
тана программа соци-
а льно-экономического 
развития Байкальского 
муниципального образо-
вания до 2040 года. 

В проект программы 
вошли мероприятия по 
экологии, экономике, ин-
фраструктурному разви-
тию и социальной сфере. 
Реализация программы 
планируется в два этапа 
(первый этап – 2023–2027 
годы, второй этап – 2028–
2040 годы). 

Участниками програм-
мы являются 21 федераль-
ный орган исполнительной 
власти и 12 организаций, 
область и город.

 Æ Сколько всего средств 
запланировано на реали-
зацию программы соци-
а льно-экономического 
развития Байкальска?

– Я бы не стал вот так 
просто арифметически 
складывать цифры, по-
скольку эти финансы име-
ют разное назначение и 
поступают из разных ис-
точников. Это и деньги, ко-
торые будут расходоваться 
в рамках действующих го-
сударственных программ, 
например, программы пе-
реселения из ветхого и ава-
рийного жилья, програм-
мы на развитие городской 
инфраструктуры, на стро-
ительство федеральной 
трассы. Это и привлечение 
в больших объемах част-
ных денег, и инструмен-
ты ГЧП. Также включено 
строительство нового аэро-
порта в Иркутске, посколь-
ку аэропорт влияет на ту-
ристическую доступность 
Байкальска.

Если сложить, получит-
ся много, но это совершен-
но разные финансовые ин-
струменты и разные источ-
ники поступления средств, 
среди которых те, что уже в 
бюджете предусмотрены, и 
те, которые еще предстоит 
предусмотреть. 

Кроме того, срок реали-
зации программы – 2040 
год. Конечно, основные ин-
вестиции хотим сделать в 
этом десятилетии, но циф-
ры сложены на 20 лет впе-
ред. Так что считаю, что 
складывать все мероприя-
тия программы ради того, 
чтобы получить какую-то 
большую и красивую циф-
ру, некорректно, да и не в 
этом дело.

 Æ В следующем году будет 
десять лет, как Бай-
кальский ЦБК прекратил 
работу, однако его кор-

Визитная карточка 
экологического туризма

 � проект  О перспективах развития Байкальска и Байкальского региона 
главный редактор «Областной» Дмитрий Люстрицкий беседует с Антоном 
Григоровым – старшим управляющим банкиром Государственной 
корпорации развития ВЭБ.РФ.

Игорь Кобзев провел выездное заседание Управляющего совета по развитию Байкальска на форумной зоне ЭКО.ЦЕХ Антон Григоров, старший 
управляющий банкир ВЭБ.РФ
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пуса продолжают «укра-
шать» байкальский пей-
заж…

– В ближайшие несколь-
ко месяцев мы закончим 
разработку проекта рекуль-
тивации площадки, и у нас 
будет проектная докумен-
тация на снос всех зданий 
и сооружений, кроме ТЭЦ, 
которая принадлежит го-
роду. ТЭЦ – это отдельный 
вопрос, но остальные зда-
ния и сооружения при на-
личии финансирования 
мы можем начать сносить 
уже в 2023 году. Это важно 
сделать, потому что часть 
из них разрушается, что-то 
необходимо убирать полно-
стью, что-то частично. На-
пример, в главном корпусе 
находится работающий цех 
химводоочистки. Вода, ко-
торая проходит через цех, 
подается потом на ТЭЦ и 
поступает в систему город-
ского теплообеспечения. 
Значит, нам нужно снести 
главный корпус, который 
разрушается, но сохра-
нить цех ХВО. В течение 
двух-трех лет на площадке 
останется только цех ХВО, 
несколько зданий входной 
группы и ТЭЦ.

Существующая ТЭЦ как 
теплоисточник неэффек-
тивна, она проектирова-
лась и строилась под по-
требности предприятия, 
а не города. Вдобавок она 
морально и физически 
устарела, и, конечно, ее 
нужно ликвидировать. Мы 
еще два года назад пред-
ложили схему обеспечения 
Байкальска теплом на ба-
зе нескольких небольших 
электрокотельных. Это по-
зволило бы уйти от про-
блем с доставкой топлива, 
а заодно реструктурировать 
электрические сети города. 
Это, возможно, потребует 
перераспределения энерге-
тических мощностей и вы-
работки дополнительных 
объемов электроэнергии, 
но это рабочие и решаемые 
вопросы. Мы участвуем в 
обсуждении, которое идет 
уже два года, однако реше-
ние о смене теплоисточни-
ка до сих пор не принято, 
а значит, пока ТЭЦ нужно 
сохранять.

Что будет с теплоисточ-
ником дальше? Напомню, 
что летом этого года на 

Санкт-Петербургском эко-
номическом форуме пре-
зидент России сказал, что 
город Байкальск должен 
стать визитной карточкой 
российского экологического 
туризма, он должен быть 
модернизирован с учетом 
современных экологиче-
ских стандартов, с исполь-
зованием самых передовых 
технологий и экологически 
чистых источников энер-
гии. Задача сформирова-
на, город получил новый 
смысл. Мы не можем по-
середине этих новых смыс-
лов буквально «воткнуть» 
угольную котельную. Базо-
вую развилку прошли, ну-
жен следующий шаг.

 Æ Что делать с населени-
ем Байкальска? Готовы 
ли бывшие лесохимики 
стать официантами и 
гидами?

– Большая часть вы-
сококвалифицированных 
узких специалистов лесо-
химической отрасли уеха-
ла сразу после остановки 
комбината, тогда город по-
терял треть населения. Для 
оставшегося старшего по-
коления базовой ценностью 
является городская среда 
– учреждения социальной 
сферы, здравоохранения, 
доступного и качественно-

го сервиса. Формирование 
качественной комфортной 
современной городской 
среды – одна из базовых 
задач проекта. Никакой ту-
рист не поедет туда, где 
не сформирована городская 
среда. И мы будем ее ме-
нять, так что изменения 
будут происходить в пер-
вую очередь в интересах 
жителей.

Поколение помладше 
уже где-то работает, нашло 
себя в чем-то другом. Им, 
в конечном итоге, выгод-
но реформирование города 
под туристический поток. 
Это, по самым скромным 
оценкам, несколько тысяч 
рабочих мест, причем не 
связанных напрямую с го-
стиничным бизнесом: про-
изводство, строительство, 
логистика, транспорт, го-
родские службы, комму-
нальная инфраструктура 
и так далее. Конечно, сюда 
нужно добавить и рабочие 
места, которые образуются 
непосредственно на объ-
ектах туристической ин-
дустрии. Например, новые 
гостиницы, которые поя-
вятся в городе, потребуют 
большого количества ква-
лифицированных сотруд-
ников. Пока на месте их 
найти трудно, даже суще-
ствующие в городе бизне-
сы постоянно испытывают 
нехватку работников. 

По мере реализации 
проекта комплексного раз-
вития города население 
Байкальска неизбежно уве-
личится, и мы уже сейчас 
думаем о том, как при-
влекать туда трудовые ре-
сурсы. Любые проекты, ко-
торые формируют большое 
количество новых рабочих 
мест, сталкиваются с не-
хваткой работников. Выход 
– либо формирование тру-
дового потенциала на ме-
сте, либо приглашение со-
трудников из других мест, 
либо для работы вахто-

вым методом, либо в рам-
ках реализации каких-то 
программ по переселению. 
Также стоит отметить, что 
в городе есть техникум 
отраслевых технологий и 
сервиса, который выпуска-
ет специалистов в сегмен-
те HoReCa (от сокращения 
Hotel, Restaurant, Catering/
Cafe. – Прим. ред.). В ма-
стер-плане отражен пункт 
о необходимости его раз-
вития, повышении уровня 
образования и внедрении 
новых программ перепод-
готовки и повышения ква-
лификации. 

Еще раз подчеркну, что 
перезагрузка инфраструк-
туры Байкальска в первую 
очередь в интересах жите-
лей города и региона. На-
пример, в этом году мы по-
строили в городе несколько 
образцовых туристических 
троп, по сути, превратив 
участки леса в большой 
парк. Наряду с туристами, 
тропами охотно пользуют-
ся местные жители, теперь 
в выходные там не протол-
кнуться, гуляют и дети, и 
взрослые.

 Æ Новые объекты в Бай-
кальске ждут и туристы, 
и жители региона…

– В 2021 году в Байкаль-
ске был один крупный ат-
трактор, или точка при-
тяжения – гора Соболиная, 
а в этом их уже три. Мы 
построили сеть троп, о ко-
торых я сказал выше, так-
же в этом году заработала 
форумная зона Всероссий-
ского международного мо-
лодежного экологического 
кампуса ЭКО.ЦЕХ, которая 
находится на территории 
БЦБК, прямо на берегу Бай-
кала. Таких уникальных 
площадок в стране просто 
нет, есть похожие, но у них 
нет Байкала.

В следующем году мы 
планируем построить в го-
роде многоквартирный де-

ревянный дом. Мы пока не 
понимаем, как работает в 
городе рынок жилья, про-
буем – самим интересно, 
что получится, но ожида-
ния позитивные.

Еще один реализуемый 
проект – начали работать 
над музеем БЦБК. Когда-то 
на предприятии был пре-
красный музей, но он ча-
стично утрачен. Сейчас мы 
начали его собирать заново, 
экспонаты ищем как у го-
рожан, так и у компаний. 
Получили позитивный от-
клик у населения, многое 
удалось уже собрать, сам 
город выделил нам часть 
фонда. Параллельно рабо-
таем с архивом БЦБК. Он, к 
счастью, полностью сохра-
нился, сорок тысяч папок, 
среди которых оригиналы 
документов по строитель-
ству комбината. Уверен, в 
скором будущем предста-
вим жителям и туристам 
первую экспозицию.

Отдельно отмечу – впер-
вые у города и региона есть 
реальный шанс начать мас-
штабный процесс систем-
ной перестройки условий 
жизни и деятельности на 
берегах Байкала – Великого 
озера Великой страны. Это 
стало возможным именно 
сегодня – в рамках пору-
чений президента РФ В.В. 
Путина под руководством 
губернатора Иркутской об-
ласти И.И. Кобзева рабо-
тает слаженная команда 
проекта, команда профес-
сионалов. Проект поддер-
живается на федеральном 
уровне. Не прошло и года, а 
уже есть ощутимые резуль-
таты в городе, на бывшей 
промышленной площадке 
БЦБК, в части принятых и 
реализуемых решений. И 
это только начало. Продол-
жение следует…

 � Дмитрий ЛЮСТРИЦКИЙ 
Фото из архива  
Центра развития  
Байкальского региона

 Первый массовый День здорового человека на форумной зоне Форумная зона Всероссийского молодежного  
экологического кампуса ЭКО.ЦЕХ

Модульный дом Туристская тропа «Байкальская верста»

 Арт-объект на тропе, посвященный Дню Байкала
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 ФЕСТИВАЛЬ  Сердце 
энергетического 
холдинга, признаются в 
Эн+, бьется в Иркутске. 
Именно здесь с 18 по 
20 ноября состоялось 
событие федерального 
масштаба, приуроченное 
к 20-летию компании, 
основанной Олегом 
Дерипаской. На 
фестиваль культуры 
«Энергия» приехали 
известные актеры, 
режиссеры, художники, 
писатели и театральные 
деятели, встречи с 
которыми проходили при 
невероятных аншлагах 
и огромных очередях за 
автографами. Иркутск 
пусть только на три 
дня, но стал настоящей 
культурной столицей 
Сибири. 

ПРОРЫВНОЙ ПРОЕКТ 
В КУЛЬТУРЕ

Мало кто мог себе представить, 
что выставочный павильон Сибэк-
споцентра способен одновременно 
превратиться в арт-пространство, 
лекторий, стильный московский 
книжный бутик, огромный ки-
нотеатр, детскую киностудию. Из 
крупных компаний, представлен-
ных в регионе, Эн+ первым смог на 
высоком уровне организовать ме-
роприятие, рассчитанное на раз-
ную аудиторию (только на этапе 
регистрации насчитывалось более 
4 тыс. человек). Символом фести-
валя стала турбина с разноцвет-
ными лепестками, запустив кото-
рую, поток положительной энергии 
молниеносно распространился на 
всех участников и гостей фести-
валя. 

– В России мало городов, где 
проводятся культурные события 
такого масштаба. На фестиваль 
«Энергия» в Иркутск приехали 
известные творческие деятели, 
что является серьезным шагом в 
развитии культуры всего регио-
на. И мы не останавливаемся на 
достигнутом, у нас грандиозные 

планы по программам социальной 
ответственности бизнеса, – сказал 
на церемонии открытия Михаил 
Хардиков, руководитель энергети-
ческого бизнеса Эн+. 

Первый заместитель губернато-
ра – председатель правительства 
Иркутской области Константин 
Зай цев обратил внимание на ори-
гинальные решения и цифровые 
инновации, которые использова-
лись при оформлении простран-
ства: 

– Искренне хочу поблагодарить 
компанию Эн+ за этот подарок, ко-
торый вы сделали для Иркутска. 
Компания задает новый тренд со-
циально-экономического партнер-
ства. Это пример всему бизнесу 
региона, что сегодня нужны такие 
прорывные идеи, которые реали-
зует Эн+.

СТОЛИЧНЫЙ СПЕКТАКЛЬ 
НА ИРКУТСКОЙ СЦЕНЕ

На фестиваль по приглаше-
нию Эн+ приехал Театр на Ма-
лой Бронной, который представил 
спектакль «Таня» по одноименной 
пьесе Алексея Арбузова на сцене 
Иркутского академического драма-
тического театра им. Н.П. Охлопко-
ва. Билеты на него были проданы в 
рекордные сроки. 

– Иркутск – интеллектуальный 
город. Чтобы соответствовать даже 
самым изысканным вкусам, для 
организации книжной выставки 
нами был выбран клуб «Достоев-
ский», который создал уникальную 
подборку литературы, в своем роде 
эксклюзивную. При создании про-
граммы мы опирались на мнение 
горожан. Многие нам говорили, 
что хотели бы попасть на премье-
ру Театра на Малой Бронной. Не-
удивительно, что спектакль «Та-
ня» оказался близок иркутянам, в 
нем показано, как Сибирь меняет 
человека, – подчеркнула Вера Ку-

рочкина, заместитель генерального 
директора по связям с обществен-
ностью компании Эн+. 

Режиссер и художественный 
руководитель московского Театра 
на Малой Бронной Константин Бо-
гомолов на фестивале культуры 
«Энергия» отметил, что в Иркут-
ске образованная публика, которая 
интересуется современными теа-
тром и кино. 

– Замечательно, что Эн+ орга-
низовала такой фестиваль и собра-
ла такую прекрасную программу 
с участием известных спикеров. 
Для театра это тоже большое дело, 
особенно сегодня, когда снижена 
культурная активность. Поездка в 
такой театральный город, как Ир-
кутск, – всегда радостное событие, 
а сегодня это удача вдвойне. Даже 
если ты живешь в столице, важно 
соотносить себя с пространством 
страны, с жизнью городов, тем бо-
лее театральных городов, – поде-
лился мнением режиссер.

Актриса и телеведущая Юлия 
Меньшова вместе с иркутянами 
посмотрела фильм «Любовь и го-
луби». Когда ее отец Владимир 
Меньшов снимал картину, ей было 
13 лет, но вместе с ним она бы-
ла на съемочной площадке. Изна-
чально местом экранизации пьесы 
Владимира Гуркина хотели сделать 
Листвянку, но из-за проблем с ло-
гистикой этого не получилось. И 
тогда выбор пал на Карелию. 

– На съемках была легкая и дру-
желюбная атмосфера, во многом 
это заслуга папы. Артисты обожали 
у него сниматься, особенно в «Лю-
бовь и голуби». Он был первым 
зрителем, который смотрел на это 
с восторгом. Это история про лю-
дей, чьи чувства он уважал, – рас-
сказала Юлия Меньшова. 

КАК ВЕЛИТ ВДОХНОВЕНИЕ

На фестивале можно было взять 
автограф у Дениса Драгунского, ко-

торый с легкой руки своего от-
ца стал прототипом главного героя 
цикла «Денискины рассказы». Сам 
писатель известен как автор тысяч 
новелл, романов и повестей. На 
фестивале он представил новую 
книгу – «Фабрика прозы: записки 
наладчика». 

– Для меня очень важны вот эти 
встречи с читателями. Это всег-
да новые эмоции, живая реакция, 
свежий взгляд, возможность об-
меняться мнениями. К тому же во 
время таких поездок иногда возни-
кают сюжеты, которые потом могу 
использовать в новых произведе-
ниях, – поделился своим мнением 
Денис Драгунский.

Всегда рад встречам с иркут-
скими читателями прозаик и ли-
тературовед Евгений Водолазкин, в 
нашем городе он бывал не единож-
ды. На фестивале автор представил 
свой новый роман «Чагин».

– Культура не должна сосредота-
чиваться в двух или трех городах. 
Она должна быть щедрой ко всей 
стране. Дмитрий Лихачев говорил, 
что возрождение России начнется 
не со столицы, а с малых городов, – 
считает Евгений Водолазкин.

Огромные очереди выстрои-
лись на встречу со сценаристом 
и драматургом Александром Цып-
киным. Критики называют его 
проект «БеспринцЫпные чтения» 
одним из самых ярких и необыч-
ных литературно-театральных 
проектов последнего времени. Ир-
кутянам он прочитал семь моно-
логов из спектакля «Интуиция» 
(в самом спектакле задействовано 
13 персонажей). По сценарию герои 
внезапно попадают на тот свет, 
они вспоминают о своей жизни, о 
каких-то ярких событиях, о люби-
мых людях, и с сожалением пони-
мают, как много всего важного еще 
не успели совершить. На вопрос: 
как начинающему автору найти 
своего читателя, Александр Цып-
кин дал один простой совет: 

– Достаточно выложить свой 
текст в соцсети, и обратная связь 
будет мгновенной – его тут же 
начнут постить. Успех, как и рань-
ше, зависит от таланта, а пиар и 
личный бренд могут только уско-
рить этот процесс. 

Воображение посетителей взбу-
доражила выставка художни-
ка Юрия Шахояна «Игра с Веч-
ностью». Он играет с масками, 
скульптурными изображениями и 
обращает их в современные объ-
екты на глазах у зрителя с по-
мощью видеомэппинга. Художник 
признался, что свои работы созда-
ет без эскизов: «Искусство важно 
увидеть сердцем. Свои работы я 
создавал как велит вдохновение». 

Три дня фестиваля культуры 
«Энергия» пролетели как одно 
мгновение. Нам остается только 
надеяться, что мероприятие вой-
дет в календарь традиционных со-
бытий Иркутска и будет радовать 
новыми встречами с ведущими 
деятелями современного искус-
ства. 

 Наталья МУСТАФИНА

Эн+ подарил Иркутску 
максимум позитивной энергии 

Арт-пространство Евгений Водолазкин Евгений Водолазкин 
представил новый представил новый 
роман «Чагин»роман «Чагин»
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Если планируете начать предпринимательскую деятель-
ность, в Центре «Мой бизнес» вас проконсультируют:

 как получить статус самозанятого

 зарегистрировать ИП или ООО
Предоставляем комплексные решения по развитию вашего 
бизнеса.

Обращайтесь к специалистам Центра «Мой бизнес» для мар-
кетинговой поддержки и консультаций по разработке фир-
менного стиля, дизайну упаковки, аудиту системы сбыта, обу-
чению торгового персонала.

В дополнение к этим услугам вы сможете получить дополни-
тельные меры поддержки по продвижению вашего бизнеса и 
продукции.

Телефон: +7 (3952) 202-102
Адрес: г. Иркутск, 
ул. Рабочая, 2а/4
mb38.ru
info@mb38.ru
Режим работы 
«Мой бизнес»:
пн-пт с 9:00 
до 18:00

Фонд поддержки и развития предпринимательства Иркутской области Центр «Мой бизнес»

 Все меры поддержки предпринимателей и самозанятых Иркутской области здесь

«Делай то, 
что не делают другие!»

 БИЗНЕС  Запуск 
собственного бизнеса 
– это всегда риск, 
особенно в период 
экономических кризисов, 
когда предприятия 
одно за другим терпят 
банкротство. Иркутянка 
Ирина Нухимовская 
– генеральный 
директор компании, 
специализирующейся на 
строительстве домов из 
полистиролбетона, – одна 
из тех, кто не побоялся 
открыть свое дело в 
пандемию. О том, как 
родилась идея стартапа, 
с какими трудностями 
прошлось столкнуться 
на пути к успеху, она 
рассказала «Областной». 

 Ирина Геннадьевна, расскажи-
те, как вы пришли в бизнес? Что 
этому предшествовало? 

– Окончив Русско-Азиатский 
институт в Иркутске, работала по 
специальности – юристом. Идея 
бизнеса родилась, когда мы се-
мьей начали строить дом. Изучили 
строительные м атериа-
лы, которые п р е д -
лагали на рынке, 
и поняли: и д е -
а л ь н ы й вари-
ант – по- л и -
стирол- бетон. 
Энергос- б е р е -
жение, тепло-

изоляция, звукоизоляция, сейсмо-
стойкость – по многим показате-
лям этот материал выигрывает у 
«конкурентов». Но продукт инно-
вационный, региональные фирмы 
дома из полистиролбетона не де-
лают, да и в принципе сфера мало-
этажного строительства не очень 
развита... 

 С чего начали бизнес, как органи-
зовали производство? 

– Совместно с Московским ин-
ститутом тяжелого бето-
на разработали техно-
логию производства, 
создали новую фор-
мулу полистирол-
бетона, улучшив его 
свойства. Получили 
сертификаты на про-
дукцию, решили во-
просы с документами 
и в сентябре 2020 года 
запустили в Свирске завод 
по строительству домов из 
полистиролбетонных арми-
рованных панелей и плит пере-
крытия. На сегодняшний день кол-
лектив предприятия – 50 человек. 

 Когда набирали штат, чем руко-
водствовались при выборе канди-
датов? 

– Я смотрю на человека, на-
сколько он профессионален в своей 
сфере и насколько быстро способен 
влиться в коллектив, ведь наше 
предприятие – не просто группа 
людей, это единая команда, где 
все должны работать как единый 
механизм. 

 Вы запустили бизнес в неста-
бильное время: 2020 год, панде-
мия, полная неопределенность. 
Не страшно было начинать? 

– Волков бояться – в лес не хо-
дить! Желание развивать свой биз-
нес, запустить производство было 
сильнее страха. Напрямую огра-
ничения, связанные с пандемией, 
сейчас – санкциями, которые бы-
ли введены после начала военной 

спецоперации, нас не коснулись. 
Только единичные случаи, напри-
мер, весной сорвался крупный за-
каз, потому что заказчик стол-
кнулся с невозможностью постав-
ки импортного оборудования из-за 
санкций. Его планы по строитель-
ству поменялись, от наших услуг 
отказался. 

 С какими трудностями сталки-
вались на первых этапах? 

– У нас, как и у мно-
гих начинающих 

предпринимателей, 
трудности были 

связаны с поис-
ком финансов 
для запуска за-

вода, с покупкой 
оборудования. Не 
все банки готовы 
выдавать кредиты, 
а если и готовы, то 

под кабальные про-
центы, часто обязательное 

условие – залог имущества, а на 
начальном этапе не у всех есть 
что заложить. В итоге нас очень 
поддержал Центр «Мой бизнес», 
где мы оформили микрозайм . На 
эти средства полностью сделали 
отопительную систему на заводе. 
Кроме того, через «Мой бизнес» 
оформляли сертификаты соответ-
ствия ГОСТу на свою продукцию. 

 Где вы находите клиентов? Есть 
ли спрос на продукцию?

– Через дилеров, рекламу и са-
рафанное радио. В основном обра-
щаются физические лица, заказы-
вают дом, гараж, баню – построить 
можно что угодно. Заказы у нас 
расписаны до марта следующего 
года. 

 Что вас вдохновляет в работе?

– Осознание того, что ты дела-
ешь большое дело, которое при-
носит и удовольствие, и прибыль. 
И самое важное – коллектив, мы 
– настоящая команда, где каждый 
профессионал своего дела. 

 Сегодня очень популярны книги 
про то, как добиться успеха. Ин-
тересны такие издания? 

– Предпринимателям, которые 
только начинают свое дело, могу 
порекомендовать книги Игоря Ры-
бакова. Многие его высказывания 
мотивируют. Например, одна из 
его идей, с которой я абсолютно со-
гласна, звучит примерно так: «Де-
лай то, что не делают другие». Это 
про наше предприятие. 

 Мужчин-предпринимателей 
больше, чем женщин. На ваш 
взгляд, с чем это связано? 

– Сложно сказать. Может быть, 
женщины больше ориентированы 
не на карьеру, а на семью, детей. 
Хотя все от личности зависит. Я 
знаю немало женщин-бизнесме-
нов, которые прекрасно совмещают 
дело с семьей, хобби и так далее. 

 Женский подход к бизнесу отли-
чается от мужского? 

– По моим наблюдениям, жен-
щины более методичны и скру-
пулезны, последовательны в своих 
действиях. Мужчины более им-
пульсивны, где-то даже проявля-
ется лишнее растрачивание сил и 
энергии. Женщина сто раз поду-
мает, а только потом делает. Муж-
чина, скорее всего, будет делать, а 
потом в процессе думать. 

 Вам удается совмещать бизнес, 
семью и отдых? 

– Как ни удивительно, удает-
ся. При правильном планировании 
можно успеть все: и поработать, и 
отдохнуть, и провести время с се-
мьей, детьми, и спортом заняться, 
и другими хобби. 

 Расскажите о планах на будущее. 

– Развивать и расширять произ-
водство, потому что рынку нужна 
наша продукция!

 Матрена БИЗИКОВА
Фото автора и из архивов 
Ирины Нухимовской
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НАЧНИТЕ С «ЧИСТОЙ ВОДЫ»

Если вы готовы к настоящим 
приключениям, тогда рекоменду-
ем поход в верховье реки Лены, 
где затерялся Чанчур. Деревня с 
эвенкийским названием (в пере-
воде «чистая вода») расположена 
на слиянии трех водных артерий – 
собственно Чанчура, Лены и Конку-
дея. Основная достопримечатель-
ность таежной деревни – истори-
ко-культурный комплекс, создан-
ный местным энтузиастом Влади-
миром Трапезниковым. Бывшему 
охотинспектору Байкало-Ленского 
заповедника Чанчур обязан своим 
возрождением. В 40-х годах Чанчур 
насчитывал порядка 40 дворов, а 
согласно переписи населения 2010 
года местную прописку имел все-
го один человек – Тихон Романо-
вич Горбунов. Благодаря стараниям 
Владимира Петровича сегодня в 
таежном селе уже не-
сколько улиц, 
в том числе 
Заповедная, 
потому что 
особо охра-
няемая территория про-
легает в нескольких километрах.

В историко-культурный 
комплекс, созданный Трапез-
никовым, входят памятник 
Курбату Иванову, тобольско-
му казаку, землепроходцу, 
первому из русских открыв-

шему Байкал, нанесшему озеро на 
карту; Дом-музей Героя Советского 
Союза, заслуженного летчика-ис-
пытателя Александра Тюрюмина, 
экспозиция «Наши корни, наша 
память». Недавно здесь появил-
ся эвенкийский чум. Присталь-
ное внимание следует обратить 
на большую плоскодонную лодку, 
срубленную Трапезниковым, это 
карбас. С конца XIX века пришлые 
казаки строили карбасы – гребные 
транспортные суда, которые затем 
спускали до Качуга, грузили и от-
правляли на север, в Якутию, снаб-
жая населенные пункты продук-
тами и товарами вплоть до моря 
Лаптевых. Сегодня это называется 
северным завозом. Карбас брал на 
борт до 40 тонн груза, и удержать 
подобную махину на речных 
перекатах и порогах счи-
талось настоящим 
искусством. 

В 
Ч а н -

чуре нет 
электриче-
ства, поэтому 

позаботьтесь о 
дополнитель-

ной канистре 
бензина – гене-

раторов в 
дерев-

не достаточно. Прихватите с собой 
розетку-тройник, чтобы не жечь 
попусту топливо. В доме у Трапез-
никова есть спутниковый таксо-
фон, так что позвонить родным и 
близким вы всегда сможете. Фи-
зически крепкие и уверенные в 
себе туристы могут отправиться к 
истоку Лены, где в 1997 году тот же 
Владимир Трапезников при помо-
щи волонтеров поставил часовню. 
Этот отрезок путешествия скорее 
относится к экстремальным, по-
этому без надежного проводника 
не обойтись. 

ШТАБ НЕСТОРА 
КАЛАНДАРИШВИЛИ

Вниз по течению Лены мно-
жество населенных пунктов, и 
каждый по-своему интересен. В 
неприметной Бирюльке, напри-
мер, сохранился дом, в котором 
во время Гражданской войны рас-
полагался штаб командира парти-

занского отряда Нестора Каланда-
ришвили. За Малой Тарелью нахо-
дится красивейшая скала Макши-
гол. Считается, что замысловатое 
название произошло от якутского 
«мохсогол» – что означает сокол 
сапсан. По Лене можно сплавить-
ся до знаменитых Шишкинских 
писаниц – бренда Качугского рай-
она. Как вариант, до археологиче-
ского памятника можно доехать 
на автомобиле, он находится на 
десятом километре трассы Качуг 
– Жигалово. Наскальные рисун-
ки, открытые в XVIII веке немец-
ким ученым Герхардом Миллером, 
постепенно исчезают. Уникальная 
живопись разрушается, в том числе 
из-за «художеств» современных 
вандалов. Категорически запреща-
ется уносить отсюда камни и тем 
более оставлять какие-либо над-
писи на скалах. Любопытный факт: 
изображение всадника с флагом 
на гербе Республики Саха (Якутия) 
взято с Шишкинских писаниц.

Недалеко от древних рисунков 
находится пик Любви. Помимо 
признаний здесь можно просто на-
сладиться открывающейся красо-
той, подышать свежим воздухом.

ОТ РАДИЩЕВА ДО АТАМАНШИ 
ЧЕРЕПАНОВОЙ

Ниже по течению, на правом 
берегу Лены раскинулся Верхоленск 

Красиво, доступно 
и познавательно
По берегам реки Лены находится множество 
природных, исторических, культурных объектов
 МАРШРУТ Парадокс в том, что архитектурные, 
природные, исторические памятники находятся 
в шаговой доступности, а туризм, в частности 
сельский, пребывает в зачаточном состоянии. Эта 
проблема актуальна практически для всех районов 
области. Одна из основных причин подобного 
положения дел в том, что даже коренные жители 
либо не знают местные достопримечательности, 
либо не придают им значения. В том же Качуге 
зачастую ограничиваются показом местной 
классики – Шишкинских писаниц и Культурно-
просветительского центра святителя Иннокентия 
(Вениаминова) в Анге. Поэтому попробуем хотя бы 
отчасти восполнить этот пробел.

на слиянии трех водных артерий – 
собственно Чанчура, Лены и Конку-
дея. Основная достопримечатель-
ность таежной деревни – истори-
ко-культурный комплекс, создан-
ный местным энтузиастом Влади-
миром Трапезниковым. Бывшему 
охотинспектору Байкало-Ленского 
заповедника Чанчур обязан своим 
возрождением. В 40-х годах Чанчур 
насчитывал порядка 40 дворов, а 
согласно переписи населения 2010 
года местную прописку имел все-
го один человек – Тихон Романо-
вич Горбунов. Благодаря стараниям 
Владимира Петровича сегодня в 
таежном селе уже не-
сколько улиц,
в том числе 
Заповедная, 
потому что 
особо охра-
няемая территория про-
легает в нескольких километрах.

В историко-культурный 
комплекс, созданный Трапез-
никовым, входят памятник 
Курбату Иванову, тобольско-
му казаку, землепроходцу, 
первому из русских открыв-
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 ОБЪЕКТ
Противоаварийные работы 
в историко-архитектурном 
комплексе начаты с 
возведения крыши.

Техническим заказчиком работ вы-
ступил ОГАУ «Центр сохранения на-
следия Иркутской области». Специали-
зированная организация разработала 
проектную документацию, после чего 
провели конкурс по определению под-
рядчика, который уже приступил к ра-
ботам.

– Задача подрядчика – сохранить 
комплекс до реставрации, не допустив 
дальнейшего разрушения. Основной 
проблемой уникального исторического 
объекта является отсутствие пользо-
вателя, который занялся бы его вос-
становлением и вопросом дальнейшей 
эксплуатации, – заявил руководитель 
ОГАУ «Центр по сохранению историко-
культурного наследия Иркутской обла-
сти» Григорий Ивлев.

Средства на первоочередные проти-
воаварийные работы выделены из об-
ластного бюджета, это 2,4 млн рублей. 
Специалисты компании-подрядчика 

отремонтируют кровлю, сделают за-
щитное закрытие окон, уберут и вы-
везут мусор. ОГАУ «Центр по сохра-
нению историко-культурного наследия 
Иркутской области» как технический 
заказчик проконтролирует проведение 
работ, которые закончат в декабре те-
кущего года. Таким образом, истори-
ко-архитектурный комплекс «Алек-
сандровский централ» будет закон-
сервирован до определения пути его 
дальнейшего использования.

 Юрий ЮДИН

Д    СТОПРИМЕЧАТЕЛЬНОСТИ

СПРАВКА
Александровский централ – это один из 
уникальных объектов российской катор-
ги и ссылки, построен в 1873 году. Тюрьма 
рассчитана на 1,4 тыс. заключенных. В ней 
содержались участники антиправитель-
ственных выступлений, в начале XX века 
через нее прошли революционеры Феликс 
Дзержинский, Михаил Фрунзе, Сергей Ор-
джоникидзе. В советское время в здании 
располагалась трудовая колония для не-
совершеннолетних правонарушителей и 
беспризорников, затем – следственный 
изолятор. С 1956 по 2017 годы в комплексе 
разместили Иркутскую психиатрическую 
больницу.

– село с богатейшей историей. В Восточной Сибири Вер-
холенский острог построен четвертым по счету вслед за 
Братским, Илимским и Якутским. Нередко Верхоленск 
называли прибежищем инакомыслящих. В разное время 
здесь бывали такие исторические личности, как Алек-
сандр Радищев, сосланный Екатериной II в Илимск, де-
кабристы Андрей Андреев и Николай Репин, революцио-
неры Лев Троцкий, Феликс Дзержинский, Михаил Фрунзе, 
Серго Орджоникидзе, Валериан Куйбышев, Николай Федо-
сеев. Много любопытных экспонатов находится в сельской 
библиотеке, здание которой некогда принадлежало купцу 
Соловьеву. С этими местами связана судьба легендарной 
атаманши Анны Черепановой. Ее муж Андриан родом из 
Картухая, был зажиточным торговцем, гонял баркасы по 
Лене, рано овдовел и взял в жены Анну Чемякину. Вскоре 
она уже сопровождала грузы по реке, в смелости и отва-
ге не уступая мужчинам. После революции Черепановых 
раскулачили, родственников расстреляли. И тогда Ан-
дриян и Анна сколотили банду и до 1922 года наводили 
ужас на активистов советской власти. А потом атаманша 
исчезла. Опознали женщину спустя много лет в Красно-
ярске, она носила фамилию Корепанова. Срок давности 
по преступлениям истек, и Черепановой удалось избежать 
наказания.

Любопытный факт. В 1857 году при генерал-губерна-
торе Николае Муравьеве Верхоленск обрел статус уездного 
города, административно подчинив Жигаловский и Ка-
чугский районы. «Разжаловали» город в 1925 году, рай-
центром тогда стал Качуг. 

МИСТИЧЕСКИЙ ЛЕС И ЗАБЫТАЯ ГЭС

Любителям мистики и атмосферных фотосессий стоит 
побывать в Хальском лесу. Много лет о причудливых ли-
ственницах Хальского леса (Харбатовское поселение, улус 
Хальск) слагают легенды и небылицы. Местные жители 
культивируют миф, что в старину в дуплах хоронили 
прах шаманов, поэтому деревья имеют столь причудли-
вую форму. Документальных свидетельств такого ритуала 
нет, но местные жители не готовили здесь дрова, не со-
бирали грибы, всячески обходя лесной массив стороной. 

Село Анга сегодня прочно связано с именем святителя 
Иннокентия (Вениаминова). Всего за несколько десятиле-
тий из памяти народной практически стерлась история 
межколхозной гидроэлектростанции. Она так и называ-
лась – Ангинская ГЭС. Построенная за три года (1951–1954) 
методом народной стройки, небольшая ГЭС снабжала 
электричеством добрую половину сел района, в том числе 
Кузнецы, Ацикяк, Шеино, Буредай, Большой Улун и дру-
гие. Руководителем Ангинской ГЭС был Макар Семенович 
Соколов, предприятие просуществовало до 1966 года, когда 
район запитали от Иркутской ГЭС.

 Борис СЛЕПНЕВ
Фото автора

 ТУРИЗМ  Иркутская область 
присоединится к федеральному 
всероссийскому проекту «Музейные 
маршруты России»
Наш регион сумел войти в число 12 субъек-
тов, где будут разработаны маршруты, которые 
привлекут туристов со всей страны. Участие в 
этой работе примут руководители и эксперты 
ведущих музеев России и туристической инду-
стрии. Об этом заявила объявила заместитель 
министра культуры РФ Алла Манилова в Санкт-
Петербурге, где подвели итоги за текущий год.

– Федеральный проект «Музейные маршруты 
России» – это уникальная возможность найти 
современные инструменты и механизмы для 
продвижения богатого культурно-историческо-
го наследия Прибайкалья, презентовать наши 
музеи, обменяться опытом. Сейчас для многих 
туристов Иркутск – это ближайшее место, отку-
да можно уехать на Байкал, но наш регион инте-
ресен не только этим. Здесь проходил Чайный 
путь из Китая, отсюда шло освоение Русской 
Америки. У нас родился и вырос святитель 
Иннокентий (Вениаминов), отбывали ссылку 
декабристы и т.д. И это только часть богатой 
истории нашего региона, – отметила министр 

культуры Иркутской области Олеся Полунина.
В рамках проекта 20–21 июля 2023 года в 
Иркутской области пройдет цикл выездных 

презентационных и экспертно-методических 
мероприятий, направленных на развитие по-
тенциала музеев региона, повышение интереса 
к ним, привлечение молодой аудитории. Рос-
сийские маркетологи, туроператоры, ведущие 
специалисты по территориальному развитию, 
эксперты по рекламе проведут лекции и ма-
стер-классы для сотрудников музеев Прибай-
калья, помогут разработать экскурсии и со-
ставить интересные туристические маршруты. 
Одной из ключевых тем сессии станет «Музеи в 
современном информационном пространстве» 
по увеличению медийной активности музеев.
– Проект «Музейные маршруты России» реа-
лизуем с 2021 года, он дает сильный импульс 
межмузейного сотрудничества, дискуссии рож-
дают новые совместные проекты, развивают 
отрасль в целом, – заявила Алла Манилова.
В 2023 году участниками проекта «Музейные 
маршруты России» станут 12 регионов страны. 
Это Иркутская, Рязанская, Пензенская, Архан-
гельская, Астраханская, Воронежская, Воло-
годская, Оренбургская области, республики 
Коми и Татарстан, Ханты-Мансийский автоном-
ный округ – Югра.

 Юрий ЮДИН

НЕИЗВЕСТНАЯ ГУБЕРНИЯ

Александровский централ 
спасают от разрушения

Памятник казаку Курбату  Иванову

Чанчур стоит на слиянии Лены, Конкудея и Чанчура
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У микроорганизмов есть 
социальная сеть

 W стр. 1

   Загадки жиЗни 
   и смерти диатомей

 – Проходите за мной. 
Здесь у нас работает транс-
миссионный электронный 
микроскоп. На нем можно 
посмотреть, что происхо-
дит внутри клетки. Я изу- 
чаю клетки диатомовых 
водорослей Байкала. Мне 
важно знать, что быва-
ет с ними при определен-
ных стрессовых факторах, 
– аспирант отдела ультра-
структуры клетки Лимно-
логического института СО 
РАН Эльвира Байрамова 
проводит экскурсию в од-
ном из помещений прибор-
ного центра «Электронная 
микроскопия». Он входит в 
состав этого отдела учреж-
дения. О предмете своего 
научного интереса девушка 
говорит с любовью:

 – Диатомовые водорос-
ли – диатомеи – прекрас-
ны и разнообразны. Они 
составляют большую часть 
в фитопланктоне Байкала 
и крайне важны для не-
го. Изменения окружаю-
щей среды влияют на эти 
водоросли, но они хорошо 
способны адаптироваться – 
меняют свой метаболизм и 
молекулярные механизмы. 
Но если изменения силь-
ные, то они умирают.

После окончания бака-
лавриата биолого-почвен-
ного факультета ИГУ наша 
собеседница училась в ма-
гистратуре в Новосибирске. 
А вернулась домой имен-
но из-за Байкала. Огром-
ная природная лаборатория 
притягивает множество 
ученых и не перестает за-
давать загадки. Эльвиру 
интересует запрограмми-
рованная гибель диатомей. 
У многоклеточных орга-
низмов этот процесс из-
учен лучше: одни клетки, 
например, из-за вторжения 
инфекций жертвуют собой 
ради спасения большин-
ства. Но почему в толще 
воды одна относительно не-
зависимая клетка решает в 
связи с чем-то умереть – 
вопрос. 

   микроводоросли 
   объединяются, 
   чтобы не пропасть 
   поодиночке?

На научную работу де-
вушку вдохновляют экс-
педиции лимнологов по 
Байкалу, где они отбира-
ют пробы несколько раз в 
год. Совсем свежие – на-
чала ноября – стоят на по-
доконнике в лаборатории 
группы культивирования 
диатомовых водорослей. В 

емкостях с водой плавает 
что-то коричневатое. Это 
и есть диатомеи. 

 – Когда образцы при-
возят с Байкала, их снача-
ла ставят на адаптацию в 
месте с естественным ос-
вещением, – поясняет кан-
дидат биологических наук, 
руководитель группы Юлия 
Захарова. – В бутылочке – 
то, что мы поймали в Боль-
ших Котах при помощи се-
ти, которая имеет диаметр 
ячеек 20–25 микрон. Для 
отбора проб из фотического 
слоя, то есть куда проника-
ет необходимый для раз-
вития диатомей солнеч-
ный свет, – мы погружаем 
планктонную сеть на глу-
бину 25 метров. И она при 
поднятии вверх профиль-
тровывает огромное коли-
чество воды для получения 
50 миллилитров пробы с 
биомассой планктона. 

Ученые после адапта-
ции водорослей при по-
мощи микропипетки по 
одной отсадят их в другие 
емкости, а потом каждые 
четыре недели будут пере-
севать и проводить экспе-
рименты. Без микроскопа 
в этом деле, понятно, тоже 
не обойтись. Здесь он осо-
бый – инвертированный. 
Объективы находятся сни-
зу, что удобнее в использо-
вании. 

Еще прибор оснащен 
приставкой с ультрафиоле-
том. На экране мы видим 
нечто похожее на голубые 
снежинки в окружении 
множества таких же по цве-
ту пятнышек. «Снежинки» 
– это диатомовая водоросль 
астерионелла формоза. Точ-
нее, ее колонии, их она об-
разует, чтобы парить в воде. 
А то что вокруг – бактерии. 
Такой колор у них из-за 
специальных красителей – 
ими микробиологи окраси-
ли ДНК образцов. 

Взаимоотношения водо-
рослей и бактерий – тоже 
крупное направление ис-
следовательской работы. 
Какие-то микроорганизмы 
соседствуют мирно, но уче-
ные нашли бактерии, кото-
рые подавляют диатомовые 
водоросли. 

   сотрудничество 
   иркутских ученых 
   в иЗучении днк

Роль крошечных диа-
томей в природе велика. 
Во-первых, их кремниевые 
створки сохраняются мил-
лионы лет и дают ученым 
понять, что происходило в 
мире в далеком прошлом. 
Во-вторых, все диатомеи 
планеты Земля выделя-
ют столько же кислорода, 
сколько тропические леса. 

– По содержанию видо-
вого состава диатомовых 
водорослей в фитопланкто-
не можно пытаться отсле-
дить экологическое состо-
яние той или иной водной 
системы. Область моих на-
учных интересов – изуче-
ние транспорта кремниевой 
кислоты на примере бел-
ков-транспортеров крем-
ния. Также я занимаюсь 
популяционной генетикой 
диатомовых водорослей. В 
изучении клетки мы шага-
ем глубже и уже работаем 
с ДНК, РНК, белками, опре-
деляем последовательность 
определенных генов, – го-
ворит научный сотрудник 
отдела Артем Марченков. 

К нему есть вопросы и у 
экскурсантов из Сибирско-

го института физиологии 
и биохимии растений СО 
РАН. Они пришли к лим-
нологам не только посмо-
треть на работу приборов. 
С собой биологи СИФИБР 
принесли образцы мито-
хондриальных белков го-
роха, которые предстоит 
проанализировать для на-
учной работы. 

– Нам нужно посмотреть 
интересующую нас струк-
туру этих белков. Мы узна-
ли, какие методы исследо-
ваний подходят для объек-
та. Получен определенный 
задел для нашего будущего 
сотрудничества. День от-
крытых дверей – очень 
интересный формат. Мы 
– ученые разных научных 
институтов – лучше узнаем 
друг друга, получаем новую 
информацию, можем до-
говориться о каких-то со-
вместных исследованиях, 
– делится впечатлениями 
старший научный сотруд-
ник СИФИБР СО РАН Ирина 
Уколова. 

   Здесь иЗучали 
   причину гибели нерп

Более 30 высококвали-
фицированных сотрудни-
ков, лаборатория, четыре 
специализированные груп-
пы, современный прибор-
ный центр микроскопии, 
несколько актуальных на-
учных направлений иссле-
дований. Все это находит-
ся в ведении заведующей 
отделом ультраструктуры 
клетки ЛИН СО РАН, док-
тора биологических наук, 
профессора Елены Лихош-
вай. Она работает в науч-
ном учреждении с конца 
восьмидесятых. 

В 1988 году перед всем 
Лимнологическим инсти-
тутом встала актуальная 
и важная задача – опре-
делить причину массовой 
гибели байкальских нерп. 
Один ветеринар заметил у 
тюленей симптомы, схо-
жие с собачьей чумкой. 
Наука стала разрабатывать 
эту версию. В итоге одно-

тайны прир    ды

Проба с диатомеями

Экспедиция сотрудников отдела ультраструктуры клетки по Байкалу с 5 по 15 сентября
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значный вывод ЛИН СО 
РАН сделал. 

– Там работала большая 
команда ученых, переехав-
шая вместе с Михаилом 
Александровичем Граче-
вым в Лимнологический 
институт из Новосибирска. 
Мы же с помощью иммуно-
электронной микроскопии 
визуализировали вирус в 
разных тканях, показали, 
что вирусная инфекция 
генерализованно поражает 
все ткани. А до этого моле-
кулярно-биологическими 
методами было показано, 
что в нерпе развивает-
ся именно морбилливирус 
чумы плотоядных, – напо-
минает Елена Лихошвай. 

Возможность зараже-
ния тюленей этим виру-
сом Лимнологический ин-
ститут доказал первыми в 
мире. Причем тогда при-
борной базе было далеко до 
сегодняшних реалий. Елена 
Лихошвай, например, свои 
первые исследования в Ир-
кутске проводила на ми-
кроскопе, который принад-
лежал Институту хирургии 

и стоял в старой школе на 
улице Трилиссера. Первый 
мощный сканирующий 
электронный микроскоп 
Philips 525-М в ЛИН при-
везли из Голландии и уста-
новили в 1992 году. С этого 
момента и началась исто-
рия формирования отдела. 

   Тысячи оТТенков 
   серого

Прибор, кстати, успешно 
работает до сих пор. Снятые 
им изображения микроре-
льефа омулевой чешуи и 
циклопа крупным планом 
на экскурсии продемон-
стрировал главный специ-
алист по электронике отде-
ла ультраструктуры клетки 
Виктор Егоров:

– В оптическом микро-
скопе вы видите цветное 
изображение. Сканирующая 
микроскопия – черно-бе-
лая. От одной точки отра-
жается больше электронов, 
от другой – меньше. Полу-
чается набор разной степе-
ни серости. Все это слива-
ется в картинку. Основная 
информация – оттенки се-

рого на этом микроскопе. И 
здесь их не 50, а тысячи. 

Похожий принцип дей-
ствия у электронного ми-
кроскопа Quanta. Он дает 
увеличение в 100 тыс. раз. 
Образцы нужно покрывать 
золотом для лучшей прово-
димости. Есть здесь и при-
боры, которые увеличива-
ют объект в 600 тыс. раз. 
Таких в стране не так уж 
много. Инициатором этих 
приобретений был акаде-
мик Михаил Грачев, кото-
рый возглавлял Лимноло-
гический институт с 1987 
по 2015 годы. 

– По цитате Михаила 
Александровича: «Если че-
ловека увеличить в 600 ты-
сяч раз, то ноги у него были 
бы в Иркутске, а голова – в 
Красноярске», – улыбается 
Елена Лихошвай. – Высо-
копроизводительный сек-
венатор нам тоже купи-
ли благодаря инициативе 
Михаила Грачева. Он всегда 
высказывал очень смелые 
идеи. Одна из них была та-
кая: «Давайте расшифруем 
геном». И мы первыми в 
мире расшифровали геном 
пресноводной диатомеи. 
Мы делали то, что требова-
ло время. Если у исследова-
телей есть специализация 
и способности, в том числе 
педагогические, для под-
готовки, объединения во-
круг себя молодых кадров, 
я старалась выделять их в 
отдельные группы. Так мы 
даем ученому возможность 
карьерного роста. 

Сейчас основные объ-
екты исследований отде-
ла – водоросли и бакте-
рии планктона, бентоса и 
донных отложений озера 

Байкал и других водоемов 
Северного полушария. 

   есТь своя 
   социальная сеТь

Старший научный со-
трудник Алена Фирсова  
изучает хризофитовые, т.е. 
золотистые водоросли. Их 
микромир тоже живопи-
сен. Эти водные растения 
образуют колонии и т.н. 
стоматоцисты различной 
формы с защитными обо-
лочками, которые по ана-
логии с диатомеями со-
храняются много лет. Одни 
похожи на шишки, 
другие – на пла-
фоны, третьи 
– на ланды-
ши. Увидеть 
эту кра-
соту, опи-
сать виды 
и эффектно 
п р о и л л ю -
стрировать 
научные ста-
тьи позволяет 
только электрон-
ная микроскопия. 

А направление, над ко-
торым работает молодой 
ученый ЛИН Иван Михай-
лов, открывает еще больше 
возможностей – это биоин-
формационные технологии. 
Они позволили исследовать 
одних из самых маленьких 
обитателей Байкала – бак-
терий и микроэукариотов. 
Одну из статей, которую 
Иван написал вместе с кол-
легами в 2019 году, ученые 
мира процитировали уже 
более 40 раз. 

– Мы используем вы-
сокопроизводительное сек-
венирование, метагеном-
ный анализ и статисти-
ческие подходы. Выявили, 
что большинство бактерий 
в верхнем слое воды Бай-

кала взаимосвязано между 
собой положительными 
связями. Если количество 
одной бактерии увеличи-
вается, то растет и количе-
ство другой. Выявлен такой 
аналог социальной сети, 
как у нас. Корреляционный 
анализ с визуализацией в 
сети может показать, на-
сколько устойчиво сообще-
ство микроорганизмов в 
каком-нибудь водоеме или 
в другой экосистеме. В ми-
ре это широко исследует-
ся. В России, возможно, это 
одна из первых работ. 

Кстати, в Лимнологи-
ческий институт Иван 
еще второкурсником ИГУ 
впервые попал вот в такой 
же день открытых дверей. 
Наша экскурсия заканчи-
вается у лазерного конфо-
кального микроскопа, где 
работает кандидат биоло-
гических наук Николай Су-
даков. Здесь на экран вы-
ведена 3D-картинка жабр 
рыбы. 

– Этот прибор очень хо-
рош в исследовании самых 
разнообразных живых объ-
ектов, думаю, он далеко не 
последнее слово скажет в 
медицине, – уверен уче-
ный. – Помимо рыб я еще 
изучаю некоторые патофи-
зиологические процессы, 
в частности атеросклероз. 
Думаю, здесь можно полу-
чить новое понимание о 
структуре атеросклероти-
ческих бляшек, что важ-
но для прогнозирования и 
профилактики развития 
инфарктов и инсультов. 

Как говорит руководи-
тель отдела Елена Лихо- 
швай, за годы работы его 
сотрудники накопили не-
мало знаний. Только новых 
видов диатомей они опи-

сали несколько со-
тен. И получен-

ный потенци-
ал позволяет 
выходить в 
поле прак-
т и ч е с к о й 
деятельно-
сти. Взять 
те же диа-

томовые во-
доросли. Ко 

всем своим до-
стоинствам они 

еще и применяются 
в биотехнологиях. Напри-
мер, в Китае уже есть це-
лые фермы по культиви-
рованию микроводорослей, 
в т.ч. диатомей, где из них 
выделяют различные био-
логически активные полез-
ные вещества. 

Тем временем прибор-
ная база отдела пополня-
ется. Скоро здесь появится 
новый световой инверти-
рованный микроскоп. Уче-
ные надеются, что он рас-
ширит их возможности, 
откроет новые научные 
горизонты и поможет еще 
ближе увидеть окружаю-
щий нас микромир. 

 � Юлия МАМОНТОВА  
Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА  
и из архива ЛИН СО РАН

Тайны прир    ды

Главный специалист по электронике отдела ультраструктуры 
клетки Виктор Егоров рассказывает о сканирующей микроскопии

Старший научный сотрудник Алена Фирсова увлечена  
природой древних водорослей

 В фокусе – микромир

Аспирант Эльвира Байрамова изучает запрограммированную 
гибель диатомовых

к.б.н. Николай Судаков  
на пороге открытий
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   Кувалду доверили не сразу

Расцвет киренского судоходства 
пришелся на советский период, о 
чем с ностальгией вспоминают ве-
тераны флота.

Один из них – высококвали-
фицированный котельщик Петр 
Алексеевич Кузаков.

– Киренская РЭБ уже «загну-
лась». Что там про нее писать? – 
пожимает плечами бывший судо-
строитель и улыбается, когда его 
семья находит фотографию слета 
передовиков за 1985 год. С черно-
белой карточки смотрит совсем мо-
лодой Петр Алексеевич. Домочадцы 
вспоминают, что была еще одна 
фотография, но затерялась где-то… 

Петр Алексеевич отработал су-
досборщиком 26 лет, а до этого еще 
и в навигацию ходил, в итоге – 40 
с лишним лет на реке.

– Судосборщиком стал работать 
уже потом, – рассказывает реч-
ник. – Сначала, правда, учеником 
– сразу кувалду не доверят. А даль-
ше пошло. Домочадцы помогают и 
дополняют рассказ: были раньше 
соцсоревнования между бригадами, 
и Петр Алексеевич был победите-
лем, и даже медаль есть. В бригаде 
у них работали Павлов, Трифонов, 
человек пять или шесть. Спраши-
ваю, из чего состоял обычный день 
бригады.

– Придем, в конторе дают чер-
тежи, по чертежам работаем – ме-
таллы гнем, рубим… Вот Галина-то 
знает, сварщиком была, – вдруг 
вспоминает Петр Алексеевич. – К 
ней сходи. Она живет напротив. 

Напоследок Петр Алексеевич взды-
хает:

– Киренск развивался за счет 
завода. Людей трудоустраивали, 
дома строили, льготы давали. А 
потом появились пришлые, суда 
продавать начали. «Чебурашки» 
все продали. Это теплоход такой 
(народное прозвище). Перед у него 
широкий, как уши у чебурашки. 
Сухогрузы перевозил.

   работала наравне 
   с мужчинами

В доме у Галины Владимировны 
Наумовой сажусь за стол. Передо 
мной на стол тут же падает боль-
шая стопка газетных вырезок, на 
вершине которой лежит выцвет-
шая брошюра. Галина Владими-
ровна начинает свой рассказ:

– Много работы, много флота 
было сделано на предприятии. Ког-
да я пришла, новое судостроение 
уже вовсю развивалось. – Галина 
Владимировна показывает брошю-
ру, выпущенную к столетию Кирен-
ской РЭБ, и среди имен судострои-
телей находим Петра Алексеевича 
Кузакова. – Он, Петр Алексеевич, – 
продолжает моя героиня, – активно 
участвовал в общественной жизни, 
был членом завкома, в профсоюз-
ной организации участвовал, ездил 
на конференции по обмену опытом 
профсоюзных работников. Планы 
всегда выполнял и перевыполнял, 
являлся высококвалифицирован-
ным котельщиком.

Вспоминая разговор с Петром 
Алексеевичем, делаю предположе-
ние, что еще и очень скромным.

– Очень скромным, – кивает 
Галина Владимировна. – Он даже 
на мероприятия приходить не лю-
бил. Его приглашают, а он не при-
ходит, стесняется.

Галина Владимировна склады-
вает брошюру и указывает на одну 
из страниц:

– Это письмо купца первой 
гильдии Николая Глотова об аренде 
участка земли для строительства 
ремонтных мастерских. С этого и 
начался флот. 

Галина Владимировна начинала 
работать с металлом в цехе наравне 
с мужчинами, уже позднее ста-
ла табельщицей, секретарем, да-
лее перешла работать в ОТЗ (отдел 
труда и заработной платы), 14 лет 
там работала, а в 1993 году вышла 
на пенсию. Коллеги тут же избрали 
активную женщину председателем 
союза пенсионеров Киренска, а по-
том – председателем совета вете-
ранов, где она работала девять лет.

Очень удивляюсь, что Галина 
Владимировна в первые годы за-
нималась тяжелой работой.

– Трудилась с мужчинами на 
равных, – подтверждает Галина 
Владимировна и смеется. – Два раза 
план не выполняла. Один год меня 
даже разбирали на комсомольском 
собрании. У нас был котельно-сва-

рочный цех с мастером Дмитрием 
Александровичем Глущенко. Масте-
ром котельного цеха был Иннокен-
тий Терентьевич Попов, а свароч-
ного – Альберт Иванович Бобриков. 
В котельном цехе оформили крас-
ный угол, где и проводили комсо-
мольские собрания, в другое время, 
например в перерывах, играли в 
шашки и шахматы. Вообще очень 
дружно жили. На трудные времена 
держали даже кассу взаимопомо-
щи. Туда мы откладывали деньги 
с аванса и тянули жребий – ко-
му достанется прибавка к получ-
ке. Сумма немаленькая. Потому что 
взаимовыручка была – коллектив 
дружный. Мы даже Новый год и 
дни рождения справляли вместе. 
Помню, как в 60-м году в Новый год 
все ребятишки наших работников 
заболели коклюшем, и мы не стали 
проводить елку в клубе речников, 
а развозили детям подарки на ло-
шадях! Но обычно все мероприятия 
в клубе речников проводили. Осо-
бенно спортивные запомнились: на 
лыжах бегали, стрельбой занима-
лись, в хоккей играли. Какие у нас 
были бравые хоккеисты!

   Про товарищесКий суд и 
   борьбу с Пьянством

Вспоминает Галина Владими-
ровна и тревожные моменты:

Бывших речников не бывает
Ветераны ремонтно-эксплуатационной 
базы флота вспоминают свои лучшие годы

речной фл    т

 � ветераны  Киренск – город речников, история 
которого более 150 лет неразрывно связана с флотом. 
Сколько поколений сменилось с тех пор, когда купец 
первой гильдии Николай Глотов, взяв кредит в 
Сибирском торговом Банке, подал на имя генерал-
губернатора представление о готовности принять на 
себя устройство «правильных» пароходных рейсов на 
Лене. В 1890 году Николай Егорович купил землю на 
берегу речки Телячихи, обустроив затон  
с механическими мастерскими и кузницей для 
зимовки и ремонта судов.
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– Сложности возникали позд-
ней осенью, с приходом морозов. 
Бывало, шуга вовсю идет, а наши 
теплоходы прут драгу в Бодайбо. 
По шуге! И ведь доставили в ито-
ге! Не все в таких условиях могли 
работать, но ответственно отно-
сились к работе. Дисциплина же-
лезная была, любую провинность 
разбирали. Заседал товарищеский 
суд, комиссия по борьбе с пьян-
ством. Иногда, бывало, жены при-
дут и потихоньку жалуются на 
своих благоверных: примите, мол, 
меры. И мы для начала проводили 
беседы, взывали к совести. Если 
слова не помогали, то ходили и к 
винно-водочному магазину, не по-
зволяя покупать алкоголь в рабочее 
время. Сейчас многие меры могут 
показаться странными или смеш-
ными, но ведь в итоге работало. 
Человеку не позволяли скатиться. 
Вызывали того, кто прогуливает, 
и ругали, призывали к совести: ты 
позоришь не только себя, ты по-
зоришь производство, семью, а что 
дети скажут? А жена? Спустя не-
которое время работяги, которых 
пропесочивали на заседании судов, 
нас благодарили. 

Говорила Галина Владимировна 
и о не самых лучших временах для 
РЭБ, когда в 90-х разруха была, но к 
2000-м годам начали подниматься. 
В свое время много строили жи-
лья, такого размаха теперь вряд ли 
достичь.

– Сначала домики по финской 
технологии построили, они в кон-
це улицы, потом и наши двух-
квартирные, – рассказывает Галина 
Владимировна. – И все это специ-
ально для котельщиков, сварщиков, 
слесарей, столяров и прочих, кто 
составлял костяк предприятия. Вот 
рядом и Николай Васильевич жи-
вет, наш электрослесарь бывший.

   Иногда стучИм до трех ночИ, 
   а утром снова на работу

Николай Васильевич Плакин, 
электрослесарь с более чем пяти-
десятилетним стажем, тоже по-
делился своими воспоминаниями. 

– Когда я пришел на предприя-
тие, оно называлось Красноармей-
ский судоремонтный завод. Отец 
у меня там работал. Тогда еще не 
строили, а только ремонтировали. 
Строить начали примерно с 70-х 
годов. Сначала меня взяли учени-
ком, потом присвоили разряд. У 
меня пятый был, шестой – это уже 
мастер. Но в 90-е годы и шестой 
давали, чтобы побольше оклад был. 
Зарплату платили нормальную, не 
меньше 200–250 рублей, а в сезон 
так и по 400, и по 500 выходило. 
Перед навигацией по выходным 
даже работали – быстрей-быстрей, 
чтобы все успеть. Не считаешь вре-
мени, когда судно уже надо вы-
пускать в рейс. Часов до 2–3 ночи 
стучим, варим, а утром опять на 
работу. И так до конца мая, пока 
все суда не выпустят. Летом, ко-
нечно, отдыхали. Постоянно зани-
мались спортом, эти спартакиады 
без конца проводились. Я в шахма-
ты играл. Азартно работали, азар-
тно соревновались. Хорошо было 
– сейчас не сравнишь. Я бы работал 
еще в то время. Не в это…

Люди разные, а трудовая судьба 
– одна на всех: речники.

 � Алина ГОЛУБКИНА 
Фото Бориса СЛЕПНЕВА

Приемку готовности новой ма-
локомплектной школы для уче-
ников начальных классов в де-
ревне Коты (филиала Бутырской 
школы) провели мэр Иркутского 
района Леонид Фролов, предста-
витель социального партнера Глеб 
Муравский, депутат Заксобрания 
региона Галина Кудрявцева, глава 
Оекского МО Олег Парфенов, а так-
же жители деревни.

На сегодня работы в школе за-
вершены. После небольших дора-
боток дети будут учиться в ком-
фортных условиях: в классах по 12 
человек, в одну смену. 

В здании площадью 476 кв. мет- 
ров все по современным стандар-
там: спортзал, библиотека, мед-
кабинет, пищеблок, администра-
тивные помещения, необходимое 
сантехническое оборудование. Во 
всех четырех кабинетах – компью-
теры, проекторы и интерактивные 
доски. 

Установлены видеонаблюдение, 
пожарная сигнализация, система 
оповещения, кнопка тревожной 
сигнализации. Созданы условия 
для обучения детей с ограничен-
ными возможностями здоровья. 

Как рассказал Леонид Фролов, 
мэр Иркутского района, строилась 

школа на внебюджетные средства. 
38,8 млн рублей выделила госкор-
порация по договору пожертвова-
ния. А за счет средств районного 
бюджета (5,7 млн рублей) закупи-
ли оборудование. 

– Мы делаем все, чтобы дети 
учились рядом с домом. В том 
числе привлекаем средства соци-
альных партнеров. Так, в этом 
году мы улучшили условия об-
учения детей в трех деревнях Ир-
кутского района. Как говорится, 
пока есть школа, живет деревня, 
– сказал Леонид Фролов. 

Переполненность школ, считает 
он, – одна из главных проблем для 
Иркутского района:

– Оекское, Марковское, Уриков-
ское, Хомутовское МО – в этих по-
селениях сегодня самая сложная 
ситуация. Школы перегружены, 
садики тоже. 15 тысяч детей Ир-
кутского района – на подвозе (до-
ставляются школьным транспор-
том), а это значит, что они рано 
встают, проводят много времени 
в автобусе. Поэтому очень важно 
не только строить большие школы, 
но и сохранять малокомплектные. 
Для улучшения условий обучения 
детей привлекаем спонсоров, об-
ращаем внимание правительства 

на проблему. Постепенно вопросы 
решаются, – говорит мэр. 

Новую школу не сравнить с 
той, что была раньше, оценили 
местные жители. С 1985 года, по-
сле того как сгорела старая, де-
ти учились в неблагоустроенном 
двухквартирном жилом доме – 
деревянном здании. Неоднократно 
школа получала предписания Ро-
спотребнадзора о несоответствии 
условий обучения детей. 

– Мы очень рады, что открыли 
такую большую школу для наших 
детей, – поделилась жительница 
села Коты Елена Тюкавкина. – С 
тем, что было раньше, не сравнить. 
Мы, родители, даже на праздники 
раньше не могли к своим детям 
в школу попасть: просто не было 
места. А сейчас – красота, душа 
радуется: просторно, светло! Клас-
сы по 12 человек, а значит, учи-
тель сможет уделять внимание 
каждому ученику. Помню, когда я 
училась в школе, здесь же, в селе 
Коты, в классах было по 30 человек 
и даже больше, а в одном кабинете 
иногда размещали по несколько 
классов одновременно. Так что все 
меняется в лучшую сторону! 

 � Матрена БИЗИКОВА  
Фото автора и Татьяны ИВАНОВОЙ 

Леонид Фролов:
«Делаем все, чтобы дети 
учились рядом с домом»

 �Школа  Обновленная малокомплектная 
школа в деревне Коты Иркутского района 
готовится к открытию. Это современное 
здание с просторными классами, спортзалом, 
пищеблоком, медкабинетом. Школа имеет все 
инженерные коммуникации для комфортного 
пребывания детей. Ранее дети деревни Коты 
обучались в приспособленном деревянном 
помещении. 18 ноября состоялась общественная 
приемка учреждения. 

По традиции актовая речь лауреата пре-
мии открывает пленарное заседание 
форума.
– Современный научно-технический 
прогресс способствовал развитию мно-
гих отраслей медицины, и неонатальная 
хирургия – не исключение, – сказал в 
своем выступлении Владимир Алексан-
дрович. – На наших глазах произошли 
невероятные преобразования в области 
современных хирургических подходов к 
лечению детей, в том числе и новорож-
денных. Внедрение эндохирургических 
технологий в лечебный процесс позво-
лило успешно решать многие вопросы 
коррекции врожденных пороков разви-
тия у самой сложной категории детей. 

Впереди нас ждет цифровая медицина. 
Необходимо идти в ногу со временем, 
главное, чтобы в погоне за цифровиза-
цией и роботизацией мы не забывали о 
личности пациента, которого мы кладем 
на операционный стол. Важно помнить, 
что, определяя судьбу каждого ребенка, 
мы должны думать и об его будущем. 
Считаю, что премия им. С.Д. Терновско-
го – это заслуга всего коллектива Ива-
но-Матренинской детской клинической 
больницы и сотрудников кафедр. 

 � Ольга ИГОШЕВА 
Фото из архива  
Ивано-Матренинской детской 
клинической больницы

в погоне за цИфровИзацИей важно  
не забыть о лИчностИ пацИента

 � персона  премии имени сергея терновского за большой 
вклад в развитие отечественной детской хирургии удостоен главный 
врач Ивано-матренинской детской клинической больницы владимир 
новожилов, первый из детских хирургов Иркутской области. премию 
доктору вручили на VIII форуме детских хирургов россии в москве. 

справка
Сергей Дмитриевич Терновский 
(1896–1960), профессор, член-
корреспондент АМН СССР, в тече-
ние 17 лет руководил клиникой дет-
ской хирургии и ортопедии II ММИ 
им. Н.И. Пирогова, ставшей центром 
учебно-методической работы и под-
готовки детских хирургов. 

Владимир Новожилов  
во время операции
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   Вопрос с покупкой 
   аВтобусоВ

По информации специалистов 
отдела организации пассажир-
ских перевозок администрации 
Иркутска, количество единиц об-
щественного автотранспорта, ко-
торый выпускают на маршруты 
муниципальные предприятия, не 
уменьшается. Кроме того, в этом 
году в столицу региона поступили 
42 новых автобуса, включая два 
для маломобильных пассажиров. 
Половина из них распределена на 
маршруты Ленинского района. На 
самые востребованные, в т.ч. № 10,  
13, 37, выведен дополнительный 
муниципальный транспорт. Но 
пассажиры оттуда все равно жа-
луются на нехватку подвижного 
состава и переполненность авто-
бусов. Впрочем, похожие проблемы 
есть и в других районах Иркутска. 

– Законодательство поменялось, 
и по 220-му федеральному закону 
с июля прекратилось субсидирова-
ние муниципальных предприятий. 
Теперь администрации являются 
заказчиками по работе транспорта. 
Исполнители – муниципальные 
или коммерческие предприятия. 
Есть методика начальной макси-
мальной цены контракта. Там, в 
числе прочего, заложена составля-
ющая на обновление подвижного 
состава. Мы надеемся, что и регион 
поможет в данной ситуации, пото-
му что мы сейчас отвлекаем бо-
лее 30 автобусов на садоводческие 
маршруты. Мы отправили обра-
щения в правительство и Законо-
дательное Собрание Иркутской об-
ласти, просим оказать поддержку в 
покупке 30 автобусов, чтобы можно 
было в комфорте передвигаться по 
городу вне зависимости от садо-
водческих маршрутов, – проком-
ментировала Татьяна Макарычева. 

   Документ  
   транспортного 
   планироВания

Почему сейчас в часы пик в 
Иркутске не выпускают на ли-
нии трамваи с двумя вагонами? 
Отвечая на этот вопрос, заммэра 
отметила, что здесь подвижного 

состава не хватает. Да и рельсы, 
по ее словам, проложены таким 
образом, чтобы шел только один 
вагон. У мэрии есть планы в бу-
дущем приобрести более вмести-
тельные низкопольные трамваи. 
Первая такая единица транспорта 
может появиться в будущем году. 
А Ольга Золоторева добавила, что 
по федеральной программе «Чи-
стый воздух» в 2024 году для Ир-
кутска планируется приобрести 10 
трамваев. 

Судя по количеству вопросов в 
эфире, трамвайная тема волнует 
многих жителей областного цен-
тра. Это и ремонт путей больши-
ми участками, и их надлежащее 
обслуживание, шлифовка, обосо-
бление, чтобы вагоны не стояли в 
пробках. Татьяна Макарычева счи-
тает, что в городе не везде мож-
но сделать выделенную полосу для 
этого транспорта. В рамках бу-
дущего документа транспортного 
планирования, который обещают 
подготовить в 2023 году, мэрия 
будет решать, где трамвай нужен, 
а где нет, в каком месте придется 
наращивать пути, в каком – уби-
рать. Ремонты проводятся, недавно 
это было сделано в микрорайоне 
Солнечный. Но этого недостаточно. 

– Чтобы полностью обновить 
электротранспорт, Иркутску по-
требуется не менее 15 млрд рублей. 
По итогам встречи в Совфеде было 
решено разработать комплексную 
программу по обновлению элек-
тротранспорта в городах России, – 
напомнила эксперт. 

   альтернатиВа 
   наличной оплаты

Часто жители Иркутска задава-
ли вопрос и про оплату проезда. В 
этом году ее повысили, и обосно-
ванность этого решения до сих пор 
волнует иркутян. 

– Мы регламентируем только 
муниципальный маршрутный ре-
гулируемый тариф, там стоимость 
проезда составляет 25 рублей вне 
зависимости от времени суток. 
Когда предприниматели уведом-
ляют о повышении цены, служба 
по тарифам проверяет экономи-

ческую обоснованность, и только 
после этого тариф вступает в силу. 
В 2023 году повышение стоимости 
проезда в муниципальном транс-
порте Иркутска не планируется. В 
случае, когда частные компании 
перевозят по нерегулируемым та-
рифам, они сами принимают ре-
шения о повышении цен. Власть 
на это повлиять не может. Таково 
законодательство, – подчеркнула 
Татьяна Макарычева. 

Также горожане интересова-
лись, почему не везде в обществен-
ном транспорте можно оплатить  
проезд банковской картой. Кстати, 
один из читателей газеты «Об-
ластная» по поводу отсутствия та-
кой услуги на автобусных маршру-
тах Иркутска № 3, 80 и 480, следу-
ющих в аэропорт, писал обращение 
в Генеральную прокуратуру РФ. Она 
перенаправила его в прокуратуру 
Иркутска, та в свою очередь запро-
сила информацию в региональном 
управлении службы по надзору в 
сфере защиты прав потребителей 
и благополучия человека. В от-
вете этого ведомства сказано сле-
дующее: «…Обязанность обеспе-
чить возможность оплаты услуг 
с использованием национальных 
платежных инструментов в рам-
ках национальной системы пла-
тежных карт распространяется на 
исполнителя, у которого выручка 
от оказания услуг за предшеству-
ющий календарный год превыша-
ет двадцать миллионов рублей». 
Установлено, что некоторые пере-
возчики-частники в своих налого-
вых декларациях за 2021 год указа-
ли меньшие суммы выручки. 

Эксперты говорили, что пасса-
жиры вправе предлагать оплатить 
проезд безналичным расчетом. И 
такую оплату перевозчики обяза-
ны принять. По контракту с за-
казчиком исполнитель должен на 
маршрутах обеспечить ряд усло-

вий, в т.ч. тахограф, подключение 
к ГЛОНАСС и возможность всех ви-
дов оплаты. 

– Это соответствует 220-му фе-
деральному закону, является обя-
зательным условием и решающим 
фактором при конкурсных про-
цедурах, – пояснила Ольга Золо-
торева. 

Вопрос оплаты проезда по номе-
ру телефона перевозчика следует 
адресовать в налоговую службу. 

Еще один аспект. В онлайн-кар-
тах Иркутска отображается не весь 
общественный транспорт частни-
ков. 

– Цифровизация в транспорт-
ной отрасли идет. Субъекты РФ 
западной части страны здесь более 
продвинуты. Мы тоже будем стре-
миться к этому. Думаю, в скором 
времени сможем видеть в режиме 
онлайн и весь частный обществен-
ный транспорт, – выразила надеж-
ду Ольга Золоторева. 

О нарушениях графика и других 
проблемах общественного транс-
порта можно сообщить в отдел 
организации пассажирских пере-
возок администрации города Ир-
кутска по телефону 52-00-39, или 
в управление государственного ав-
тодорожного надзора по Иркутской 
области по номеру 209-891.

По результатам прямого эфи-
ра проверки в Иркутске решено 
провести, например, по автобус-
ным маршрутам № 12, 74, 23 и 
ряду других. Ольга Золоторева со-
общила, что выездные проверки 
запланированы в микрорайоне 
Юбилейном в Иркутске, в Мамо-
нах Иркутского района, кроме того, 
министерство возьмет на контроль 
жалобы, поступившие из Тулуна, 
Смоленщины, Усть-Илимска и не-
которых других территорий. 

 � Юлия МАМОНТОВА

Дел    Вой разгоВор

Передайте за проезд
Стоимость проезда в муниципальном 
транспорте Иркутска в 2023 году 
увеличивать не планируют 

 � гороД  Куда сообщать о нарушениях графика 
движения общественного транспорта? Когда 
в Иркутске появятся современные трамваи? 
Обязаны ли частные перевозчики предоставлять 
пассажирам возможность оплатить проезд через 
банковский терминал? Хватает ли водителей на 
автотранспортных предприятиях? Массу вопросов 
жители региона – и особенно областного центра 
– задали в прямом эфире заместителю министра 
транспорта и дорожного хозяйства Иркутской 
области Ольге Золоторевой и заместителю мэра 
города Иркутска Татьяне Макарычевой. 
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  БЛАГОУСТРОЙСТВО  
Ангарск не сбавляет 
оборотов по 
развитию дорожной 
инфраструктуры. 
В этом году здесь 
отремонтировали 
более 12 км проезжей 
части и одну дорогу 
построили «с нуля». 
Сегодня по ремонту 
дворов городу, пожалуй, 
нет равных в регионе. 
В этом году применили 
новый инструмент 
по восстановлению 
проездов. Мэр Ангарского 
городского округа Сергей 
Петров представил 
главные достижения 
дорожного сезона и 
поделился планами на 
будущее. Вместе с ним 
на вопросы СМИ отвечал 
заместитель главы 
муниципалитета Андрей 
Сафронов. 

В СРОК И С СОБЛЮДЕНИЕМ 
ВСЕХ СТАНДАРТОВ

Многие улицы Ангарска, даже 
центральные, как во многих рос-
сийских городах, десятилетиями 
ждут своего часа. В этом году ад-
министрация муниципального об-
разования применила комплекс-
ный подход по восстановлению 
дорожного полотна. В рамках на-
ционального проекта «Безопасные 
и качественные дороги» на ремонт 
и реконструкцию магистралей по-
тратили 460 млн рублей. 

Капитально отремонтировали 
10 участков, дорожный объект по 
улице Социалистической рекон-
струировали. На карте города в 32 
микрорайоне появилась улица с 
названием Прибрежная, ее протя-
женность составляет 1412 метров. 
Это позволит планировать разви-
тие жилищного строительства и 
осваивать новые территории. 

Благодаря тому, что контрак-
ты были заключены еще в 2021 
году, подрядчики смогли присту-
пить к работе уже в марте. Гра-
мотный подход к делу обеспечил 
выполнение заявленных объемов 
в установленные сроки. Главное – 
удалось выдержать температурный 
режим, что положительно сказа-
лось на соблюдении стандартов ка-
чества дорожного покрытия. 

– В этом году мы обновили 
такую крупную магистраль, как 
улица Чайковского. Несколько лет 
мы ремонтировали ее поэтапно. 
Сделали дополнительную поло-
су по улице Социалистической на 
участке от Коминтерна до Дека-
бристов. Сегодня там устанавли-
вают светофоры, уличное освеще-
ние. В соответствии с контрактом 
до 1 декабря обе магистрали долж-
ны быть введены в эксплуатацию, 
– отметил Сергей Петров. 

Глава округа подчеркнул, что 
в Ангарске завершено приведение 
транспортной дорожной инфра-
структуры города в соответствие  с 
генеральным планом, который это 
предусматривал с 1960-х годов. 

Также Сергей Петров сообщил, 
что губернатор Игорь Кобзев в 
Москве подписал меморандум о 
развитии улично-дорожной сети 
Иркутской области. Это позволяет 
говорить о том, что со стороны 
федерации у региона есть гаран-
тии получения финансирования 
по национальному проекту «Без-
опасные качественные дороги». В 
уходящем году Ангарский округ 
смог своевременно выполнить все 
работы по проекту и получил до-
полнительное финансирование на 
ремонт улиц Октябрьской и Зои 
Космодемьянской.

– За последнее время состояние 
улично-дорожной сети Ангарска 
радикально изменилось. Рассчи-
тываем, что темпы не ослабим. 
Отрадно, что на федеральном и 
региональном уровнях оказыва-
ется поддержка муниципалите-
там. Национальный проект «Без-
опасные и качественные дороги» 
доказал свою эффективность. В 
нашем округе мы смогли карди-

нально решить дорожный вопрос, 
– пояснил Сергей Петров. 

Повышенное внимание, уточ-
нил Андрей Сафронов, админи-
страция округа уделяет качеству 
работ, которые выполняют подряд-
ные организации:

– В этом году на улице Чапае-
ва было зафиксировано нарушение: 
уложена некачественная асфальто-
бетонная смесь, что подтвердилось 
лабораторными исследованиями. 
Претензию подрядчику выставили, 
и он заменил покрытие.

ДВОРЫ БЕЗ ЯМ

Третий год в округе успешно 
действует муниципальная про-
грамма «Дворы без ям». В Ангар-
ске удалось выйти на стабильные 
показатели – ежегодно в 30 дворах 
восстанавливать дорожное полот-
но внутриквартальных проездов с 
расширением парковок.

– Программа востребована и 
эффективно работает. Сегодня в 
рейтинге более 170 дворовых тер-
риторий. При рассмотрении пла-
нов следующего года, я думаю, 
мы изыщем ресурсы, несмотря на 
то, что ситуация с бюджетом до-
статочно сложная, – сказал глава 
округа. 

В 26 дворах внутрикварталь-
ные проезды впервые приведены 
в порядок за счет средств Фон-
да капитального ремонта много-
квартирных домов. Такой опыт в 
Иркутской области используется 
впервые. 

НЕ СНИЖАТЬ ОБЪЕМОВ 
В 2023 ГОДУ

Не менее амбициозные планы 
по Ангарску администрация окру-

га ставит и на следующий год. 
Уже заключены контракты на ре-
монт дороги по Ленинградскому 
проспекту – участок от улицы 
Красной до улицы Горького. При-
ведут в порядок улицу Алешина 
– от Ангарского проспекта до ули-
цы Енисейской, улицу Красную – 
от улицы Фестивальной до улицы 
Пойменной, улицу Крупскую – от 
улицы 40 лет Октября до Ангар-
ского проспекта, улицу Файзулина 
– от улицы Мира до улицы Воро-
шилова, улицу Трудовых Резервов 
– от ФЗО до улицы Нахимовской. 
По многочисленным просьбам об-
новление затронет внутриквар-
тальную дорогу – проезд Косо-
ва (от Ленинградского проспекта 
до улицы Оречкина). Перемены 
ожидают и улицу Сибирскую, где 
выполнят комплексный ремонт с 
тротуарами, освещением и пере-
ходами к школе № 14.

Трудную задачу предстоит 
решить в Мегете, где надлежит 
отремонтировать виадук. Про-
ект по аварийному путепроводу 
был подготовлен еще в 2018 году, 
на эти цели из муниципального 
бюджета было выделено около 15 
млн рублей. 

– Пять раз объявлялся аукцион 
на ремонт, и никто не заявил-
ся. Есть необходимость внесения 
изменений в аукционную доку-
ментацию. Это связано с тем, что 
предстоит выполнить ремонт бе-
тонных конструкций, по класси-
фикатору – это дорога. Подрядных 
организаций, которые бы смогли 
выполнить такие работы, у нас 
нет. Те, кто имеет опыт ремонта 
дорог, не имеют опыта по таким 
сооружениям. А у тех, кто ремон-
тировал мостовые сооружения, 
нет подтверждения квалифика-
ции по дорогам. Нам предстоит 
в индивидуальном порядке най-
ти решение по данному вопросу. 
Переносить ремонт нельзя, речь 
идет о безопасности наших граж-
дан, – прокомментировал Андрей 
Сафронов. 

В завершение Сергей Петров 
напомнил, что на территории му-
ниципального образования нахо-
дится более 470 дорог с твердым 
покрытием. По его словам, есть 
еще над чем работать. Для при-
ведения проезжей части в норма-
тивное состояние, а также ликви-
дацию ям во дворах администра-
ция Ангарского округа намере-
на сохранить объемы и текущие 
темпы ремонтных работ. 

  Наталья МУСТАФИНА

Город безопасных дорог

Улица Социалистическая Автодорога 16Автомобильная дорога по ул. Социалистической 
(ремонт от Энгельса до Коминтерна)



OGIRK.RU20 23 ноября 2022 № 132 (2478)

  АКТЕРЫ  Иркутское 
театральное училище 
(ИТУ) – одно из лучших 
учебных заведений 
в стране, где можно 
получить профессию 
артиста, отмечает 
60-летний юбилей.

За это время оно подготовило 
порядка 1100 выпускников, кото-
рые снимаются в кино и работа-
ют в театрах от Калининграда до 
Камчатки. Кстати, на сегодняшний 
день в России всего три театраль-
ных училища – в Иркутске, Ниж-
нем Новгороде и Казани, которые 
более 20 лет существуют как само-
стоятельные учебные заведения.

Иркутское театральное училище 
сохранило свои традиции и особую 
атмосферу, которая ощущается 
буквально сразу, стоит только пе-
ресечь порог маленького, но уют-
ного здания на Тимирязева, 20. Но 
сегодня в училище готовятся на-
чать новою главу в своей истории.

СТУДЕНТЫ В ГЛАВНОЙ РОЛИ

В этом году свой юбилей учили-
ще отмечало целую неделю во всех 
театрах Иркутска. Каждый из них 
поставил в программу спектакль, 
где в главной роли – выпускник 
этого учебного заведения.

В Иркутском ТЮЗе показали 
«Ревизора», в постановке занято 
24 выпускника училища. В теа-
тре кукол «Аистенок» состоялась 
премьера спектакля «Последний 
срок», где занято семь выпускни-
ков. В драмтеатре им. Н.П. Охлоп-
кова – «Ромео и Джульетта», где 25 
артистов окончили училище. По-
том, 6 ноября, в музыкальном те-
атре им. Н.М. Загурского показали 
«Crazy dance, или 5 свадеб в один 
день», где играют 11 выпускни-
ков. Кроме того, в постановке занят 
Егор Кириленко, который сейчас 
преподает в ИТУ.

– Для каждого спектакля изда-
ли программку, где указали наших 
выпускников, – отметила директор 
Иркутского театрального училища 
Светлана Домбровская. – В ТЮЗе и 
музыкальном театре открыта вы-
ставка фотографий Марины Сви-
ниной с портретами выпускников, 
поскольку в среднем практически 
70% артистов наших театров окон-
чили театральное училище. 

Тем, кто окончил училище, то-
же есть чему поучиться, решили в 
ИТУ и реализовали образователь-
ный проект «Пятый курс: мастер-
классы для выпускников и актеров 
профессиональных театров».

– К нам записалось столько же-
лающих, что мы даже не ожидали, 
– рассказала Светлана Домбров-
ская. – Они занимались со свои-
ми педагогами сценической речью, 

фехтованием, уроками актерского 
мастерства, ведь мы знаем, что 
жизнь артиста – это постоянный 
тренинг. 

По сути, вспомнят те основы 
мастерства, которые студенты Ир-
кутского театрального училища ос-
ваивают изо дня в день. 

– У нас примерно 65–70% – ре-
бята из нашего региона, – отмети-
ла Светлана Домбровская. – По воз-
расту мы принимаем выпускников 
девятого класса, а также девушек 
до 23 и юношей до 25 лет, поэтому 
курсы у нас разновозрастные, что 
удобно для работы и хорошо для 
спектаклей. 

МЕТОДИЧЕСКИЙ ЦЕНТР 
ДЛЯ ШКОЛЬНЫХ ТЕАТРОВ

В рамках юбилея провели ма-
стер-классы для любительских 
коллективов области. Эта сфера – 
одно из направлений работы учи-
лища в ближайшие годы, совсем 
недавно ИТУ стало методическим 
центром для школьных театров 
Приангарья. 

– Мы включились в федераль-
ный проект «Школьная классика», 
методическим центром которого в 
стране стал институт имени Бориса 
Щукина, а нам делегировали обя-
занности его регионального опе-
ратора, – пояснила Светлана Дом-
бровская. – Наша задача – мето-
дически помогать руководителям 
школьных коллективов. Согласно 
постановлению министерства об-
разования, к 2024 году должно быть 
не менее 80% школ, где есть свои 
театральные коллективы. Сей-
час их не более 30%. Министер-
ство образования области вводит 
школьные театры в образователь-
ный план. Школьные театры сейчас 
рассматриваются государством не 
просто как развлечение, а как се-
рьезный инструмент воспитания.

Недавно мастер-классы в на-
шем регионе провел директор Цен-
тра творческих проектов Театраль-
ного института им. Бориса Щу-
кина, главный режиссер проекта 
«Школьная классика» Валентин 
Стасюк. В школе № 15 Ангарска 
он провел занятия по мастерству 
актера, в которых приняли уча-
стие около 70 ребят, в том числе 
из Куйтуна и Усолья-Сибирского. 
Затем он поработал в школе № 14 
Иркутска, где также собрались на-

чинающие актеры из школ №№ 
69, 32, 73, гимназии № 3. Ребята 
тренировали внимание и вообра-
жение. Консультации также полу-
чили педагоги и режиссеры. 

– Есть еще один проект – «Те-
атр – школа жизни», работа над 
ним проходит совместно с Иркут-
ским областным советом женщин 
при поддержке президентского 
фонда культурных инициатив, – 
рассказала Светлана Домбровская. 
– Его участниками стали десять 
коллективов Приангарья, за каж-
дым из которых закреплены кура-
торы – ведущие актеры иркутских 
областных театров. 

В Иркутской области выбрано 10 
школ, на базе которых при участии 
ИТУ и министерства образования 
региона будут созданы модельные 
школьные театры. 

СЛЕДУЮЩИЙ ЮБИЛЕЙ 
В НОВОМ ЗДАНИИ?

В дни юбилея училище пред-
ставило зрителям свои спектакли 
«Без вины виноватые», «Воробы-
шек» и «Чайка». На спектаклях, 
как всегда, был аншлаг, чему в этот 
раз поспособствовала электронная 
продажа билетов. Празднование 
завершилось торжественным со-
бранием, где учебное заведение по-
здравил губернатор Иркутской об-
ласти Игорь Кобзев.

«Сегодня с огромным удоволь-
ствием повстречался с препода-
вателями и студентами. Театр – 

Обыкновенное чудо искусства
Б    ЛЬШАЯ СЦЕНА

Сегодня с огром-
ным удовольстви-
ем повстречался с 
преподавателями 

и студентами. Театр – особая 
семья. И здесь, в училище, 
я это почувствовал. Горящие 
энтузиазмом глаза, яркие 
эмоции. Позитивные, талант-
ливые… Невольно улыбаешь-
ся, глядя на эту молодежь. 
Наше училище богато на та-
ланты. Среди выпускников – 
руководители театров, глав-
ные режиссеры, известные 
актеры, популярные драма-
турги, обладатели престиж-
ной премии «Золотая маска».

Игорь КОБЗЕВ, губернатор 

Иркутской области
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особая семья. И здесь, в училище, я это 
почувствовал. Горящие энтузиазмом глаза, 
яркие эмоции. Позитивные, талантливые… 
Невольно улыбаешься, глядя на эту молодежь. 
Наше училище богато на таланты. Среди вы-
пускников – руководители театров, главные 
режиссеры, известные актеры, популярные 
драматурги, обладатели престижной премии 
«Золотая маска». Именитые актеры иркут-
ских театров преподают здесь профильные 
дисциплины, а в качестве художественных 
руководителей курсов выступают главные 
режиссеры. Еще раз от всей души поздрав-
ляю коллектив и студентов с юбилеем учи-
лища. Всего вам самого наилучшего, успехов, 
неиссякаемого вдохновения и благодарных 
зрителей!», – написал он в своих социальных 
сетях.

– Надеюсь, следующий юбилей отпразд-
нуем в новом здании, – отметила Светлана 
Домбровская. – Пока, к сожалению, не мо-
жем приступить к реконструкции кинотеатра 
«Гигант», – идет судебное разбирательство с 
собственником небольшого пристроя к нему.

Напомним, что в 2018 году минимущества 
региона выкупило здание бывшего кинотеа-
тра по улице Карла Маркса у ООО «Магазин 
«Золотая осень». Стоимость сделки соста-
вила более 100 млн рублей. До 2014 года там 
располагался ночной клуб «Стратосфера» и 
кинотеатр «Второй этаж». Реконструкцию 
запланировали на 2023 год. В новом здании 
должно было расположиться, в том числе, ба-
летное отделение. 

– Но как только приняли решение вы-
делить деньги на проект, объявился соб-
ственник небольшого пристроя к основному 
зданию, который просит сделать ему отвод 
земли, – пояснила Светлана Домбровская. 
– И хотя у этого помещения нет фундамен-
та, формально он имеет на это право. Если 
его требования удовлетворят, мы будем вы-
нуждены согласовывать все свои действия. У 
минимущества есть основание предполагать, 
что пристрой сделан незаконно, в этом раз-
бирается суд.  

Иркутскому театральному училищу необ-
ходимы дополнительные помещения. В 2026 
году состоится первый выпуск курса «Артист 
балета». И хотя у учебного заведения есть ли-
цензия на эту специальность, для того чтобы 
получить аккредитации на выдачу дипло-
ма государственного образца, у ИТУ должны 
быть собственные балетные залы.

– Учеба по специальности «артист балета» 
идет своим чередом, 48 учеников занимают-
ся на базе Иркутского музыкального театра 
имени Н.М. Загурского, – рассказала Светлана 
Домбровская. – Балетмейстер Людмила Цвет-
кова уже поставила с ними первый спектакль 
на большой профессиональной сцене – «Му-
ха». Это очень достойная работа, которую с 
удовольствием принимают зрители. И в 2026 
году мы впервые выпустим балерин и препо-
давателей классического танца. Но по усло-
виям аккредитации у нас должны быть свои 
площади. Сейчас правительство, министер-
ство культуры области и депутатский корпус 
помогают нам решить этот вопрос. Думаю, 
все получится. 

Театральное училище нуждается в новом 
зрительном зале, ведь старый давно не вме-
щает всех желающих посмотреть наши по-
становки. 

– Спектакли училища востребованы у зри-
телей, и это не случайно, ведь у студентов еще 
есть те качества, которые, к сожалению, часто 
теряют профессионалы, ведь для них выход 
к зрителям – уже работа, а наши ребята еще 
живут на сцене, – считает Светлана Домбров-
ская. – Для них каждый спектакль – чистое 
творчество и настоящее счастье. А какие у нас 
новогодние сказки! Ребята, которые приходят 
к нам однажды, обязательно возвращаются 
и на следующий год с верой в обыкновенное 
чудо искусства. А это важно, ведь театр и ис-
креннее творчество делают мир лучше. И мы 
счастливы, что вносим свой вклад в развитие 
искусства Мельпомены. 

  Елена ОРЛОВА 

  Степан, как вы решили стать 
артистом?

– Я решил это в 11 классе. 
Хотя дедушка и бабушка, мама 
и папа – все работают на же-
лезной дороге. В восьмом клас-
се начал заниматься в школь-
ной студии «Маска» у Оль-
ги Валерьевны Чувашовой и в 
народном театре «Экспромт» 
у Галины Викторовны Камин-
ской в Нижнеудинске. Однаж-
ды на фестивале «Театральная 
деревня» в Мишелевке по-
знакомился с одним из своих 
будущих педагогов, заслужен-
ном артистом РФ Алексан-
дром Булдаковым. Он сказал, 
что хорошо бы мне поступить 
в театральное училище. По-
том на фестивале «Сибирская 
рампа» я познакомился с теа-
тральным педагогом Валерием 
Кирюниным, который посове-
товал то же самое. Наверное, 
они и повлияли на мое реше-
ние стать артистом. 

  Родители приняли ваш вы-
бор?

– Как любые родители, ко-
торые беспокоятся о будущем 
своего ребенка, они приняли 
это весьма сложно, но помогли 
поступить. Им пришлось себя 
во многом ограничить, чтобы 
оплатить мне поездку и про-
живание в Иркутске. За это 
я всегда буду им благодарен. 
Сдав экзамены, я поступил 
на курс режиссера Валентина 
Зверовщикова.

  Не пожалели?

– Сначала я вообще не по-
нял, куда поступил. Думал, 
буду учить тексты и репети-
ровать. Но меня заставляли 
делать упражнения, которые 
мой мозг просто отказывался 
воспринимать. Я не понимал, 
чего от меня хотят. И дело 
чуть не дошло до отчисления. 
Я старался, и даже что-то ста-
ло получаться, но понимание 
профессии появилось гораздо 
позже. Со второго курса я ушел 
в армию. Вернулся, восстано-
вился в училище. Руководи-
телем курса тогда был Алек-
сандр Ищенко, с которым я 
успел поработать полтора года. 
А когда он ушел из жизни, курс 
принял заслуженный артист 
РФ Николай Константинов. И 
этому человеку я обязан сво-
им становлением в профессии. 

Его театральный язык оказал-
ся очень созвучен моей актер-
ской природе. За ним я пошел 
безоговорочно, считаю его сво-
им мастером. 

  Как вы оказались в Омске?

– После окончания училища 
в 2015 году решил поработать в 
других городах. Сначала выбор 
был между Уфимским русским 
театром драмы и Нижегород-
ской комедией. Но потом мы 
увидели объявление о кастин-
ге в Омскую драму. А так как я 
там недалеко служил, решил 
поехать с однокурсниками за 
компанию, заодно навестить 
свою часть. Однако ребята ме-
ня уговорили вместе с ними 
показывать этюды. Помню – 
июнь, жара, на кастинге че-
ловек 150, еще и поезд в этот 
день. Мы напролом вышли на 
сцену, показали этюд. Это бы-
ло настолько безответствен-
но, что получилось классно. На 
следующий день мне позво-
нили и пригласили работать 
в театр.

  Как складывалась ваша судьба 
в новом театре?

– Я работаю здесь уже вось-
мой сезон, для академического 
театра это не очень большой 
срок. Но могу совершенно точ-
но сказать, что чувствую се-
бя здесь нужным и понимаю, 
что театр нужен мне. Сцена 
дает возможность поработать 
с режиссерами с мировыми 
именами. К городу я привык, 
полюбил его, публика меня 
приняла. Уверен, что сотруд-
ничество наше продлится еще 
долго.

  А если вас пригласят в Мо-
скву?

– В прошлом году я по-
лучил приглашение из одного 
известного столичного театра. 
Вначале обрадовался, приехал 
туда, но буквально после не-

скольких репетиций понял, 
что это не мое место. Недаром 
у артистов есть такая присказ-
ка – не ты выбираешь театр, а 
театр тебя. Я остался в Омске и 
не жалею.

  Вы ведь не только артист, но 
еще и режиссер?

– Нет, я – артист, кото-
рый ставит спектакли. Потому 
что, на мой взгляд, режиссе-
ром можно называть человека, 
у которого есть соответству-
ющее образование. Мой ма-
стер, кстати, тоже так о себе 
говорит. Словом, я – артист, 
но ставить люблю. Ведь часто 
бывает – прочитаешь какое-то 
произведение, и оно западает 
тебе в душу. И если оно отзы-
вается во мне, то я могу найти 
способ, чтобы оно отзывалось в 
других. А дальше уже дело тех-
ники. Среди моих проектов, 
где я занимался продюсиро-
ванием, – спектакль-рапсодия 
«Моя Катерина» в Доме акте-
ра, спектакль-мистерия «Пор-
трет Дориана Грея» и поста-
новка по Евгению Гришковцу 
«Вот и ты, а вот и я». Кстати, 
в этом спектакле я работаю 
в паре с заслуженным арти-
стом РФ Сергеем Оленбергом, 
выпускником Иркутского теа-
трального училища. 

  Как вы оцениваете уровень 
образования в Иркутском 
театральном училище?

– За восемь лет работы я 
повидал разных выпускни-
ков, конечно, все зависит от 
конкретного человека. Но са-
мое главное, что есть в на-
шем училище, – это школа. 
Что я имею в виду? Это опре-
деленная системная структу-
ра образования артистов. Во 
многих непрофильных вузах 
углубленного обучения не про-
исходит, в будущем артисте не 
воспитывают вкус, не нагру-
жают его упражнениями. Для 
сравнения – у нас «Мастер-
ство актера» на протяжении 
четырех лет было с 15.00 до 
21.00. Но есть учебные заведе-
ния, где эта дисциплина идет 
по два часа два раза в неделю. 
Чему можно научить за это 
время? 

  Что бы вы могли пожелать 
своей альма-матер?

– Процветания. Чтобы были 
время и финансы на осущест-
вление всех грандиозных пла-
нов! Хочу пожелать терпения 
всем преподавателям. Потому 
что только попав в театр, я по-
нял – какие это святые люди! 

  Елена ОРЛОВА

«В Иркутске сильная школа»
  ПЕРСОНА  Выпускника Иркутского 

театрального училища Степана Дворянкина 
называют «молодой звездочкой Омской 
драмы». Ведь он не только играет на сцене, 
снимается в кино, но и ставит спектакли. 
Восемь лет артист служит на сцене Омского 
государственного академического театра 
драмы. К юбилею альма-матер артист 
вспомнил студенческие годы.
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ЖИЗНЬ  Помощь 
в режиме «одного 
окна». В Иркутской 
области открылись 
три семейных мно-
гофункциональных 
центра. Их задача 
– помочь семьям, 
оказавшимся в 
тяжелой жизнен-
ной ситуации. Здесь 
каждый желающий 
сможет решить 
свои проблемы при 
поддержке специ-
алистов в сфере 
социальной защи-
ты, здравоохране-
ния, образования и 
других – от юри-
стов до психологов. 

ПИЛОТНЫЙ ПРОЕКТ

Иркутская область во-
шла в число восьми субъ-
ектов Российской Федера-
ции по созданию семейных 
многофункциональных 
центров и разработке до-
кументов, обеспечивающих 
тиражирование успешной 
практики оказания ком-
плексной помощи семьям 
в режиме «одного окна». 
Проект работает при коор-
динации Фонда поддержки 
детей, находящихся в труд-
ной жизненной ситуации.

Обратиться в семейный 
МФЦ смогут семьи с деть-
ми, оказавшиеся в трудной 
жизненной ситуации. Это 
могут быть как временные 
сложности, например, по-
теря имущества при по-
жаре, так и случаи, когда 
семье требуется помощь на 
постоянной основе, к при-
меру, если родители вос-
питывают ребенка с инва-
лидностью. Здесь же можно 
получить специализиро-
ванную помощь.

ЛИШНЕГО ВНИМАНИЯ 
НЕ БЫВАЕТ

Семейные МФЦ в Ир-
кутской области создали 
на базе подведомственных 
министерству социального 
развития, опеки и попечи-
тельства учреждений в Усо-
лье-Сибирском и Баяндае. 
В Иркутске он открылся в 
Правобережном округе «под 
зонтиком» Центра помощи 
детям, оставшимся без по-
печения родителей.

– Основная задача се-
мейного многофункцио-
нального центра – обеспе-
чить единую точку приема 
обращений семей с деть-
ми и предоставление им 
услуг на основе принципа 
«одного окна», объедине-
ние региональных социаль-
ных ресурсов для оказания 
комплексной помощи. В эти 
центры могут обращаться 
семьи с детьми в различ-
ных жизненных ситуаци-

ях, независимо, с какими 
проблемами они столкнут-
ся. Мы уделяем много вни-
мания семье, но лишнего 
внимания здесь быть не 
может. Все, что делается – 
это уже наработанные ме-
тодики, и здесь они будут 
сконцентрированы, чтобы 
любая семья смогла полу-
чить помощь и нужного 
специалиста, – отметила 
на открытии заместитель 
председателя правитель-
ства Иркутской области Ва-
лентина Вобликова.

– Прекрасно, что этот 
центр открывается во Все-
мирный день ребенка. 
Ровно год назад нам пред-
ложили участие в пилот-
ном проекте по созданию 
семейных многофункцио-
нальных центров. Когда на-
чалась работа – мы поняли, 
какое это трудное дело. По-
ка центры открываются в 
трех муниципалитетах, но 
в 2023 году будут подклю-
чаться и другие террито-
рии. За такими центрами 
будущее детских учрежде-
ний, я в этом уверен. Со-
трудникам желаю, чтобы 
вы были в постоянном по-
иске, чтобы все ладилось, 
и вы генерировали инте-
ресные идеи по развитию. 
Потому что в области мы 
придем к большому едино-
му многофункциональному 
центру, – прокомментиро-
вал министр социального 
развития, опеки и попечи-
тельства Иркутской области 
Владимир Родионов.

Учреждения разработа-
ли проекты, на реализацию 
которых от Фонда поддерж-
ки детей, находящихся в 
трудной жизненной ситуа-
ции, из федерального бюд-
жета были предоставлены 
гранты в размере более 3 
млн рублей каждому. На эти 
средства обучили специа-
листов, закупили реабили-
тационное и диагностиче-
ское оборудование, мебель, 
сделали ремонт. Семейные 
МФЦ Иркутской области 
защитили свои проекты в 
минтруде РФ и рекомендо-
ваны к началу работы.

КУДА ОБРАТИТЬСЯ?

Фирменный цвет каж-
дого семейного центра – 
зеленый, цвет весны, на-
дежды, жизни. И даже 
ленточку при открытии 
перерезали зеленую. 

При входе в Иркутский 
МФЦ, за стойкой инфор-
мации, всех желающих 
встречает персонал. Имен-
но к нему можно обратить-
ся со своей проблемой. В 
зависимости от сферы и 
направления вопроса спе-
циалисты подскажут, куда 
нужно обратиться. С роди-
телями работают юристы и 
психологи. В то время, по-
ка взрослым проводят кон-
сультацию, дети находятся 
под присмотром сотруд-
ников в игровой комнате, 
оборудованной специали-
зированным инвентарем, 
дидактическими матери-
алами, интерактивной па-
нелью.

Как рассказал дирек-
тор Иркутского семейного 
МФЦ Анатолий Вой тенко, 
внутри семейного центра 
будут сосредоточены ус-
луги социальной реаби-
литации, большая служба 
психологической помощи. 
Всего здесь будут работать 
22 специалиста, сотруд-
ничество пойдет в рамках 
межведомственного взаи-
модействия. В работе с се-
мьями будут задействова-
ны учреждения здравоох-
ранения, образования, ста-
нут привлекаться юристы. 
Уже выпущены банковские 
карты с логотипом центра, 
которые будут выдаваться 
нуждающимся в решении 
их проблем. 

ВОВРЕМЯ ОКАЗАТЬ 
ПОДДЕРЖКУ

– Клиентами центра мо-
гут стать семьи мобилизо-
ванных граждан, беремен-
ные женщины, малообе-
спеченные семьи и другие, 
которым необходима по-
мощь, – рассказала дирек-
тор учебно-методического 
центра Светлана Клецкина. 

– Важно оказать поддерж-
ку тогда, когда ситуация 
еще не вышла из-под кон-
троля, когда семья только 
столкнулась с трудностя-
ми. Впереди у сотрудни-
ков МФЦ – отработка этих 
кейсов. Так Россия еще не 
работала.

Семейный многофунк-
циональный центр станет 
своего рода семейным ку-
ратором. Это принципи-
ально новое направление в 
отношениях семьи и госу-
дарства. 

Только за минувшую 
неделю в Иркутский се-
мейный МФЦ обратилось 
95 человек.

Семья школьника Ильи 
Вторушина столкнулась 
с проблемами школьного 
буллинга. Семиклассник 
отказывается посещать 
школу, избегая травли со 
стороны одноклассников.

– У нас нет возмож-
ности ходить по разным 
организациям. А самое 
главное, мы даже не зна-
ем, имеем ли вообще пра-
во на какую-то помощь. В 
центре планируем порабо-
тать с психологами и юри-
стами, чтобы узнать, как 
можно привлечь к ответу 
родителей тех детей, кто 
мешает моему сыну жить 
и учиться, – поделилась 
мама Ольга Анатольевна.  

Иркутянку Елену Фи-
липпову интересует кон-
сультация по поводу по-
собия на детей от трех до 
семи лет. 

– У меня есть вопросы, 
чтобы не отказали в вы-
плате, – пояснила молодая 
мама.

В один день в Приан-
гарье открылись сразу три 
семейных многофункцио-
нальных центра – в Ир-
кутске, Усолье-Сибирском 
и Баяндае. В каждом МФЦ 
есть отделение первично-
го приема семей с деть-
ми, отделение экстренной 
психологической помощи и 
экстренного реагирования, 
отдел сопровождения за-
мещающих семей, отдел по 
пост интернатному сопро-
вождению, отдел психоло-
го-педагогической помощи 
семье и детям. К работе 
центров в Усольском и Ба-
яндаевском районах под-
ключены участковые со-
циальные работники сель-
ских поселений районов.

ПРОЕКТ СЕМЕЙНОГО 
МФЦ – НОВЫЙ, 
ПРОБНЫЙ

– Иркутская область 
всегда была лидером по со-
циальной работе. Мы из 
российских субъектов, на-
верное, единственные, кто 
открывает центры еще и в 
отдаленных территориях. Я 
думаю, именно такая ра-
бота позволяет обеспечить 
нашим детям главное их 
право – жить и воспиты-
ваться в благополучной и 
любящей семье, – уверена 
уполномоченный по правам 
ребенка в Иркутской обла-
сти Татьяна Афанасьева.

 Людмила ШАГУНОВА

В Приангарье открылись 
семейные МФЦ

 ПОЗДРАВЛЕНИЕ
 27 НОЯБРЯ –  ДЕНЬ МАТЕРИ

Уважаемые жители  Иркутской области!
С особым чувством поздравляю вас с Днем матери!

Все в мире начинается с мамы. Она опора для каждого, самый 
близкий и родной человек. Счастлив тот, кого материнские до-
брота и слова поддерживают не только в детстве, но и в любом 
возрасте.
Социальная политика правительства Иркутской области во 
многом направлена на поддержку семей с детьми, утверждение 
здорового образа жизни, формирование зрелого общества. Без 
укрепляющей роли матери, дающей стабильность и надежность 
семейных отношений, невозможно благополучие ни семьи, ни 
страны.
Особые слова благодарности выражаю за то, что вы воспитывае-
те в детях стойкость и мужество, доблесть и патриотизм – закла-
дываете в них качества, над которыми время не властно.
Выражаю признательность всем женщинам, познавшим в жизни 
счастье материнства. Спасибо за вашу самоотверженность, тру-
долюбие, терпение, красоту, за преданность стране и неоцени-
мый вклад в решение государственных и семейных проблем.

Губернатор Иркутской области И.И. КОБЗЕВ

• Иркутск – ул. Баррикад, 34а, (3952) 48-52-33;
• Усолье-Сибирское – ул. Коростова, 9, (39543) 6-71-05;
• Баяндай – ул. Борсоева, 6, (39537) 9-11-00, 9-14-33.

ЗАПИШИТЕ ТЕЛЕФОН
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  ПРОФИЛАКТИКА  
Популярность 
электронных девайсов 
для курения резко 
возросла за последние 
годы. На вейпы, 
устройства для 
вдыхания пара, подсели 
даже школьники, и 
учителя называют 
это одной из главных 
проблем. Бьют тревогу 
и медики: электронные 
сигареты, считают 
они, даже вреднее 
обычных. О том, чем 
чревато пристрастие 
к никотину в новом 
формате, как лечат от 
пагубной зависимости 
и следят за оборотом 
никотиносодержащей 
продукции в 
Приангарье, говорили в 
Международный день 
отказа от курения на 
пресс-конференции 
в редакции газеты 
«Областная». 

Иркутская область лидирует по 
числу курильщиков в Сибири. По 
показателям диспансеризации за 
2022 год в регионе выявлено 35 
тыс. человек с фактором риска за-
висимости от никотина. Ежегодно 
в области более тысячи человек 
заболевают раком трахеи, бронхов 
и легких. За прошлый год бы-
ло выявлено 1358 новых случаев, 
1005 заболевших – мужчины, 353 – 
женщины. Умерли от рака легких 
949 жителей. 90% умерших могли 
бы не стать частью этой стати-
стики, если бы не употребляли 
никотиносодержащую продукцию, 
считают врачи. 

По мнению Сергея Белых, зам-
главного врача по организацион-
но-методической работе Иркут-
ского областного центра обще-
ственного здоровья и медицин-
ской профилактики, особую тре-
вогу вызывает популярность все-
возможных электронных сигарет, 
в том числе среди школьников. 

– Среди подростков от 12 до 
18 лет около 3,5% курят обычные 
сигареты, 2,3% – электронные, 1% 
использует систему нагревания 
табака, около 4,5% – вейп. Послед-
ний наиболее популярен, потому 
что идет активная пропаганда в 
интернете. В соцсетях много ро-
ликов, в которых вейп преподно-
сят как безопасную альтернативу 
обычным сигаретам, однако это 
далеко не так, – пояснил Белых. 

Вейпы и электронные сигареты 
похожи на ингаляторы: внутри 
устройств нагревается жидкость, в 
результате чего образуется пар для 
вдыхания. В отличие от обычных, 
электронные сигареты и вейпы 
«вкусные», без неприятного за-
паха табака. Но опасность в том, 
что в составе жидкостей, помимо 
никотина, есть пропиленгликоль 
и глицерин, которые при нагре-
вании образуют опасные соедине-

ния: формальдегид, ацетальдегид, 
акролеин и глиоксаль – все это 
при вдыхании попадает в легкие. 

Не менее опасны ароматизато-
ры, в составе которых – диацетил, 
его можно употреблять в пищу, 
но вдыхать крайне опасно: вызы-
вает облитерирующий бронхио-
лит, или «попкорновую болезнь», 
– тяжелое заболевание респира-
торной системы, которое плохо 
поддается лечению. Название бо-
лезнь получила после того, как в 
Америке зафиксировали массовые 
случаи поражения легких у со-
трудников производств попкорна 
для микроволновки, которые при 
готовке вдыхали масляный аро-
матизатор. 

Светлана Булдакова, врач пси-
хиатр-нарколог Иркутского об-
ластного психоневрологического 
диспансера, считает, что элек-
тронные девайсы для курения и 
парения представляют даже боль-
ший вред, чем обычные сигареты:

– Человеку, пока он молодой, 
и адаптивные силы организма 
справляются, кажется, что все хо-
рошо: «парить» – не вредно. Но, 
думаю, уже лет через десять мы 
увидим плачевные последствия. 
Так называемая попкорновая бо-
лезнь – это очень страшно. При 
курении вейпов поражаются дис-
тальные бронхиолы. Это закрытие 
бронхов. Человеку просто нечем 
дышать. У него нарушается кро-
воснабжение, обмен кислородом, 
страдает сердечно-сосудистая си-
стема... Хотелось бы, чтобы это 
услышали и родители, которые 
иногда сами покупают вейпы сво-
им детям.

Сергей Белых рассказал, что в 
профилактических целях сотруд-
ники Иркутского областного цен-
тра общественного здоровья регу-
лярно проводят в школах «уроки 
здоровья», рассказывают ребятам 

о вреде курения, что востребовано 
и эффективно, говорит он: 

– Часто к нам обращаются пе-
дагоги школ, для многих образо-
вательных учреждений вейп стал 
серьезной проблемой. На учеников 
профилактические беседы произ-
водят впечатление. Когда видят, 
например, молодую девушку, у ко-
торой удалили гортань из-за вей-
па, желание «парить» пропадает. 

Избавиться от никотиновой за-
висимости сложно, но возмож-
но, убеждена Светлана Булдакова, 
врач психиатр-нарколог Иркут-
ского областного психоневроло-
гического диспансера. Желающие 
побороть вредную привычку в лю-
бой момент могут обратиться в 
школу по отказу от курения при 
диспансере, где им помогут бес-
платно:

– В нам в кабинет по отказу от 
курения обращается очень много 
людей. Работа ведется комплек-
сно: групповые занятия, меди-
каментозная терапия, активная 
психотерапия – индивидуальная, 
когнитивная, семейная – чело-
веку помогают со всех сторон. И 
многим удалось избавиться от за-
висимости. 

Соблюдение правил торговли 
никотиносодержащей продукции 
в Приангарье контролирует регио-
нальное управление Роспотреб-
надзора. 

По словам Натальи Игумновой, 
и.о. начальника отдела надзора за 
питанием населения Управления 
Роспотребнадзора по Иркутской 
области, в регионе работает почти 
2100 предприятий, где продают 
табачную и никотиносодержащую 
продукцию. За 2022 год управ-
лением проведено 11 контроль-
ных надзорных мероприятий на 
объектах розничной торговли по 
продаже табачных изделий. Вы-

явлены различные нарушения: 
никотиносодержащая продукция 
реализовывалась на расстоянии 
менее 100 м от образовательных 
учреждений, на продукции от-
сутствовали обязательные марки-
ровки, продавали сигареты несо-
вершеннолетним и пр. 

По результатам проверки со-
ставлено 16 протоколов об адми-
нистративных правонарушениях. 
Общая сумма штрафов – 122 тыс. 
рублей. Один из протоколов соста-
вили в отношении юридического 
лица за свободную продажу элек-
тронных сигарет через автомат в 
торгово-развлекательном центре. 

Ольга Конева, главный специа-
лист-эксперт отдела защиты прав 
потребителей Управления Роспо-
требнадзора по Иркутской области 
добавила, что все жалобы, которые 
поступают в отдел, в том числе 
от потребителей, отрабатываются. 
Часто они касаются продажи та-
бака несовершеннолетним. Ответ-
ственность за это правонарушение 
суровая: для граждан – штраф 
в размере до 40 тыс. рублей, для 
юридических лиц – до 300 тыс. 
рублей. Также обратила внима-
ние, что Роспотребнадзор регуляр-
но проводит мониторинг сайтов. 

– Несмотря на запрет, сайты 
по продаже никотиновой отравы 
открываются для любого пользо-
вателя, независимо от возраста. 
Дизайн яркий, красочный, отзы-
вы – только положительные, но 
кто их пишет – большой вопрос. 
С начала этого года по выявлению 
таких сайтов надзором в суд было 
подано 171 исковое заявление, из 
них 91 удовлетворено. 39 сайтов 
закрыто по решению судов. Остав-
шиеся – на рассмотрении, – ска-
зала она. 

  Матрена БИЗИКОВА
Фото автора 

Модная зависимость 
Жители Приангарья стали меньше 
курить и больше «парить»

 
Иркутская область лидирует по числу курильщиков в Сибири. По показателям диспансеризации за 2022 год в 
регионе выявлено 35 тыс. человек с фактором риска зависимости от никотина. Ежегодно в области более тысячи 
человек заболевают раком трахеи, бронхов и легких. За прошлый год было выявлено 1358 новых случаев, 1005 
заболевших – мужчины, 353 – женщины.
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В церемонии открытия приняла уча-
стие директор Иркутского художествен-
ного музея Наталья Сысоева:

– Приморская картинная галерея 
давно готовилась к реализации этого 
проекта, и результат впечатляет. Мас-
штабная выставка, которая расположена 
в семи залах, рассказывает о разных 

периодах творчества Ильи Репина. 
Кстати, здесь можно увидеть не 

только признанные шедевры, 
но и личные вещи художни-
ка, и архивные документы 
из его мемориального му-
зея-усадьбы «Пенаты». Па-
литра и кисти, которыми 
он творил свои шедевры, а 
также работы из собрания 
нашего музея отлично до-

полнили эту экспозицию.

Полотно «Нищая», или 
«Девочка-рыбачка», было на-

писано еще молодым Ильей Ре-
пиным во французском городе Вель. 

Экспертами всего мира картина при-
знается лучшим творением раннего пе-
риода творчества художника. 

– Картина «Девочка-рыбачка», бо-
лее известная как «Нищая», написана 
Ильей Репиным в 1874 году во Фран-
ции. В то время в этой стране царят 
импрессионисты, которые открыли в 
изобразительном искусстве новое на-
правление – пленэрную живопись, по-
этому сюда устремляются все лучшие 
художники, – рассказала искусствовед 
Мария Моженкова. – Потом картина 
была приобретена иркутским мецена-
том Владимиром Сукачевым во время 
его учебы в Санкт-Петербурге у самого 
автора, который был вхож в богемные 
круги.

Широкую известность произведе-
ние получило в 1948 году после публи-

кации в книге, посвященной творче-
ству Ильи Репина. Тогда на «Нищую» 
претендовала Третьяковская галерея, 
но шедевр все-таки удалось оставить 
в Иркутске.

Живописное полотно «Портрет да-
мы» в 1961 году музею преподнес мо-
сковский коллекционер Феликс Виш-
невский. Произведение создано Ильей 
Репиным на закате его творчества, ког-
да он уже мог работать только левой 
рукой.

В 1965 году в Иркутский художе-
ственный музей от другого коллекци-
онера Юлия Невзорова поступил этюд к 
картине «Садко» – «На дне морском», 
которая была написана в 1876 году в 
Париже по заказу великого князя Алек-
сандра (будущего императора Алексан-
дра III).

Выставка «Репин. Далекое близкое» 
будет работать во Владивостоке до 22 
января 2023 года. Картины вернутся в 
Иркутск в конце января будущего года.

 � Елена ОРЛОВА 
Фото из архива музея

«Нищую» отправили  
во Владивосток
Шедевры художника Ильи Репина  
покажут на Дальнем Востоке

�� выставка  Три полотна великого Ильи 
Репина из собрания Иркутского областного 
художественного музея им. В.П. Сукачева – 
«Нищая», «На дне морском» и «Портрет 
дамы» – участвуют в масштабной выставке 
во Владивостоке. Всего в экспозиции 
«Репин. Далекое близкое» в 
Приморской картинной галерее 
более 80 произведений 
живописи и графики из 11 
музеев России и Республики 
Беларусь, а также архивные 
документы и личные вещи 
художника. 
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